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SERRANÓPOLIS 
INVESTE R$ 3 
MILHÕES EM 

PAVIMENTAÇÃO

Obras de pavimentação nos setores Aprigio 
Pinheiro e Jardim das Oliveiras tem investimento 

de R$ 3 milhões, sendo R$ 1,5 milhão de 
recursos do município. Prefeito ressaltou parceria 
dos vereadores nas diversas obras em Perolândia 

 Página 2

CAIADO ATUA PARA
SER NOME DO UB EM 2026

Governador Ronaldo Caiado (UB) marcou presença na festa de aniversário do correligionário 
Elmar Nascimento, deputado baiano que é um dos favoritos para suceder a Arthur Lira 
na presidência da Câmara dos Deputados. Caiado falou sobre pretensão de disputar a 

presidência da República nas eleições de 2026 Página 7

Governo 
amplia prazo 
de vacinação 

contra 
brucelose
em Goiás 

A Agência Goiana de Defesa 
Agropecuária prorrogou por 120 dias o 
prazo para que pecuaristas regularizem 

a vacinação contra brucelose em 
fêmeas bovinas de até 12 meses 

Página 3

PEROLÂNDIA: 
PAVIMENTAÇÃO 

DAS GOS 220 E 516 
EM FASE FINAL

Previsão é de que as duas frentes de trabalho 
sejam entregues até o fim de julho. Obras 
vão facilitar o escoamento de produções 
agroindustriais da região e aumentar a 

segurança e trafegabilidade. O investimento 
total é de R$ 41,8 milhões Página 2

A polêmica
da carne

Relator da regulamentação da reforma 
tributária, Reginaldo Lopes (PT-MG) 
decidiu incluir as carnes na lista de 

produtos da cesta básica nacional que 
terão alíquota zero. Decisão ocorreu 

após dias de impasse em torno do tema 
Página 14

Câmara e Senado têm ao todo 594 congressistas, mas apenas uma minoria tem de fato poder de influenciar decisões e grandes debates 
nacionais. Uma radiografia da atual composição no Legislativo revela que são 117 (75 deputados e 42 senadores) os integrantes da chamada 
elite do Congresso Nacional e a maioria deles é do Centrão. Constatação está no estudo Elite Parlamentar 2024, da consultoria Arko Advice. 
Poder do Centrão aparece, por exemplo, no controle que exerce no comando das duas Casas legislativas, com Arthur Lira (PP-AL) e Rodrigo 

Pacheco (PSD-AL), e nas principais comissões temáticas. Página 10

CENTRÃO AVANÇA. 
ESQUERDA PERDE ESPAÇO 
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Obras nas GOs 220 e 516, em
Perolândia, entram em fase final

REDAÇÃO

O Governo de Goiás, por 
meio da Agência Goiana de 
Infraestrutura e Transportes 
(Goinfra) e da Secretaria de 
Estado da Infraestrutura (Sein-
fra), está cada vez mais próximo 
da conclusão das obras e servi-
ços de melhoria funcional das 
GOs 220 e 516, em Perolândia, 
no Sudoeste Goiano. A previsão 
é de que as duas frentes de tra-
balho sejam entregues até o fim 
de julho, já que o avanço físico 

do conjunto é de 83%.
A melhoria funcional inclui, 

nos dois pontos mencionados, 
pavimentação em Concreto 
Betuminoso Usinado a Quente 
(CBUQ), reparos superficiais 
e profundos na pista pré-exis-
tente, reciclagem de base e si-
nalização. O investimento total 
é de R$ 41,8 milhões - recursos 
do Tesouro Estadual.

Na GO-220, a obra ocorre 
entre o trevo da BR-158/GO e 
a entrada da cidade, em um 
trecho de 26,82 quilômetros. 
Equipes técnicas realizam a si-
nalização, visto que os demais 
trabalhos já foram concluídos. 
Na GO-516, equipes da Goinfra 
realizam a pavimentação de um 
trecho de 26,87 quilômetros, 
entre a entrada de Perolândia 
e o trevo da rodovia com a BR-
364/GO. A sinalização será ini-
ciada posteriormente.

Próxima da divisa com o 
Mato Grosso, Perolândia é um 
entreposto importante para 

o escoamento de produções 
agroindustriais, de acordo com 
o presidente da Goinfra, Santos 
Filho. “É uma cidade que que 

se conecta a Jataí, via GO-220 
e BR-158; e a Mineiros, pela 
GO-516 e BR-364. Estas inter-
venções são importantes para 

facilitar o fluxo de veículos pe-
sados e aumentar a segurança, 
trafegabilidade e conforto para 
todos os usuários”, afirma ele.

Governo de Goiás, por 
meio da Goinfra e da 
Seinfra, está investindo 
mais de R$ 40 milhões 
em melhorias nas 
duas rodovias, que 
são estratégicas para 
escoamento da produção 
entre Goiás e Mato Grosso

Equipes realizam serviços na GOs 220 e 516: mais segurança, trafegabilidade e conforto para os usuários — 
Foto: Divulgação/Goinfra

Serranópolis investe
R$ 3 milhões em pavimentação

REDAÇÃO

O prefeito de Serranópolis, 
Tárcio Dutra, juntamente com 
o secretário de transportes, 
Miton Vaz Tosta; e o de obras e 
urbanismo, Júnior Lara, anun-
ciaram obras de pavimentação 
do setor Aprigio Pinheiro. De 
acordo com Tárcio, nesse pri-
meiro momento, não serão to-
das as vias beneficiadas.

Durante discurso de abertu-
ra das obras, o prefeito aprovei-
tou para agradecer mais uma 
vez a parceria dos vereadores 

nas diversas obras e projetos 
implementados pela prefeitura 
municipal. 

Os trabalhos no setor Apri-
gio Pinheiro, iniciaram no últi-
mo dia 17 de junho. Na sequên-
cia, a administração municipal 
finalizou e entregou para a co-
munidade, a pavimentação do 
setor Jardim das Oliveiras. 

Os investimentos destina-
dos a cada um dos setores jun-
tos somam R$ 3 milhões, sendo 
R$ 1 milhão e meio de recursos 
próprios do município para 
cada um deles. Pavimentação do setor Jardim das Oliveiras, concluída no dia 24 de junho — Foto: Reprodução.

Sorteados da 2° etapa do Programa Qualifica 
Rio Verde tem até 25/7 para realizar matrícula

REDAÇÃO

O resultado do processo se-
letivo do EDITAL 01/2024 dos 
cursos de qualificação profis-
sional – SENAC do Programa 
Qualifica, já está disponível no 
site oficial da prefeitura de Rio 
Verde. 

Os candidatos que não cum-
prir com os pré-requisitos se-
rão automaticamente desclas-
sificados, o sorteio foi realizado 
no último dia 03 de julho no 
auditório do Senac. Na oportu-
nidade, foram disponibilizadas 
1.500 vagas para diversos cur-
sos. 

Para formalizar as matrícu-
las, os sorteados devem com-
parecer ao SENAC no período 

de 11 de julho a 25 de julho 
para a efetivação da matricula, 
os que não comparecer den-
tro deste prazo serão automa-
ticamente desclassificados. É 
importante destacar que, após 
finalizar a matricula, será in-
formado o horário do curso, 
frequência semanal, normas e 
regras do regimento do Senac, 
deveres e direitos do aluno.

No dia 26 de julho, será rea-
lizada uma avaliação das vagas 
não preenchidas e um novo 
sorteio será realizado com as 
pessoas que não foram con-
templadas no primeiro sorteio, 
visando o preenchimento das 
vagas ociosas. 

Os atendimentos do Senac 
acontecem de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 20h, e aos sá-
bados, das 8h às 12h. O telefone 
disponibilizado para esclarecer 
dúvidas é o (64) 3622-5529, 
funciona também para mensa-
gens de WhatsApp. 

Em 26 de julho será 
realizada uma avaliação 
das vagas não preenchidas 
e na sequencia um novo 
sorteio.

Programa Qualifica Rio Verde: matriculas devem ser formalizadas no Senac Rio Verde, até o dia 25 de julho — 
Foto: Reprodução.
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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Projeto de Educação em Iporá é selecionado 
para a semifinal de prêmio nacional

REDAÇÃO

Um projeto de Educação 
ambiental proposto pelo Cen-
tro de Ensino em Período In-
tegral (Cepi) Osório Raimundo 
de Lima, em Iporá, é uma das 
150 propostas selecionadas 
para a segunda etapa do prê-
mio Liga Steam.

O trabalho foi elaborado 
pela professora Daniela Cris-
tina de Sousa Marques e será 
desenvolvido no segundo se-
mestre deste ano com a turma 
da 2ª série do Ensino Médio. 
Formada em Matemática, Físi-
ca e Pedagogia, ela atualmente 
é professora de Robótica Edu-
cacional e laboratorista na ins-
tituição de ensino.

“O nosso projeto consiste 
em desenvolver a Educação 
ambiental por meio de jogos 
educativos na plataforma Scra-
tch e da construção de lixeiras 
para estimular a coleta seletiva”, 
explica a educadora.

Daniela conta que o primei-
ro passo da ação pedagógica 
será a oferta de uma forma-
ção para os alunos da unidade 
escolar para conscientizá-los 
sobre a importância da coleta 

seletiva e da reciclagem de ma-
teriais e para que eles apren-
dam a desenvolver um jogo 
educativo utilizando a lingua-
gem de programação em bloco 
(Scratch). 

Panfletos e lixeiras
Ainda na parte prática serão 

realizadas visitas guiadas ao 
parque municipal e ao aterro 
sanitário da cidade, onde serão 
produzidos registros fotográfi-
cos e vídeos. De acordo com a 
professora, também serão con-
feccionados panfletos educati-
vos para distribuição no Cepi e 
na cidade.

“Em seguida vamos propor 
o desenvolvimento de, pelo 
menos, três jogos virtuais com 
essa temática e os estudantes 
irão confeccionar as lixeiras a 
partir do reaproveitamento de 
latas e canos de PVC”, comenta 
Daniela.

Selecionado dentre outras 
800 experiências inscritas, o 
projeto será finalizado em se-
tembro com uma apresentação 
para todos os alunos e profes-
sores da unidade escolar e de 
outras instituições de ensino da 
rede municipal. “Essa iniciativa 
tem o intuito de promover a 
Educação ambiental em nossa 
comunidade e eu fiquei muito 
feliz com o fato de uma escola 
do interior de Goiás alcançar 
essa visibilidade tão importan-

te”, diz a professora.
A segunda etapa do prêmio 

Liga Steam selecionará 10 pro-
jetos entre os 150 selecionados. 
Estão no páreo, unidades esco-
lares dos estados do Amazonas, 
Bahia, Ceará, Maranhão, Mato 
Grosso do Sul, Minas Gerais, 
Pará, Paraíba, Pernambuco, Rio 
de Janeiro, Rio Grande do Nor-
te, Rondônia, São Paulo, Tocan-
tins e Distrito Federal. O resul-
tado final será divulgado no dia 
22 de novembro.

Sobre o prêmio
O prêmio Liga Steam é uma 

iniciativa de alcance nacional 
da Fundação ArcelorMittal 
realizada desde 2023 em par-
ceria com a Fundação Banco 
do Brasil, AVSI Brasil e Tríade 
Educacional e seu objetivo é 
reconhecer e valorizar a imple-
mentação da abordagem Ste-
am em sala de aula e incentivar 
o engajamento de estudantes e 
professores na busca de solu-
ções para os desafios de suas 

comunidades.
A edição deste ano, que tem 

como tema ‘Pensar Agora nos 
Limites do Planeta é Bom Pro 
Mundo’, está focada nas dis-
cussões sobre as mudanças 
climáticas que nortearão a COP 
30 (Conferência das Nações 
Unidas Sobre as Mudanças Cli-
máticas), que será realizada em 
Belém (Pará) em novembro de 
2025.

Projeto de Educação ambiental do Cepi Osório Lima, em Iporá foi selecionado para a segunda etapa do 
prêmio nacional Liga Steam — Foto: Reprodução.

Experiência pedagógica 
concorreu com outros 800 
projetos inscritos e entra 
agora na fase de execução

Governo de Goiás amplia prazo de
vacinação contra brucelose no estado 

REDAÇÃO

A Agência Goiana de Defe-
sa Agropecuária (Agrodefesa), 
órgão vinculado à Secretaria de 
Estado de Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento (Seapa) do Go-
verno de Goiás, prorrogou por 
120 dias o prazo para que pecu-
aristas regularizem a vacinação 
contra brucelose em fêmeas bo-
vinas de até 12 meses. A medida 
visa facilitar o cumprimento da 
obrigatoriedade da vacinação, 
diante da escassez da vacina 
B-19, e evitar penalidades aos 
produtores, como multas e a ne-
cessidade de vacinação assistida. 

A decisão da Agrodefesa aten-
de ao ofício circular nº 3/2024, 
do Ministério da Agricultura e 
Pecuária (Mapa), que delegou 
aos serviços veterinários oficiais 
a realização de medidas de flexi-
bilização diante da escassez da 

vacina B-19, essencial para imu-
nizar fêmeas de três a oito meses 
de idade. A Portaria nº 326, que 
formaliza a ampliação do prazo, 
foi publicada no Diário Oficial 
do Estado em 8 de julho de 2024. 

“O Governo de Goiás segue 
comprometido em garantir a sa-
nidade do rebanho bovino, que 
é fundamental para a economia 
do nosso estado. Diante da difi-
culdade de acesso à vacina B-19, 
buscamos alternativas para que 
os produtores possam cumprir 
com a vacinação obrigatória, 
sem prejuízos para a saúde ani-
mal e para a produção”, afirma o 
secretário Pedro Leonardo Re-
zende, titular da Seapa. 

Anteriormente, a compro-
vação da vacinação de fêmeas 
bovinas entre três e oito meses 
era obrigatória, com a utilização 
da vacina B-19 ou da RB-51. A 
falta de comprovação dentro do 
prazo resultava em bloqueio no 
Sistema de Defesa Agropecuária 
(Sidago), impedindo a emissão 
de Guias de Trânsito Animal 
(GTAs), além de multa e obriga-
toriedade de vacinação assistida. 

Nova data atende à 
orientação do Mapa, em 
razão da escassez da 
vacina B-19

Prazo para regularização da vacina contra brucelose foi prorrogado por 120 dias - Foto: Antônio Araújo/Mapa.
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Operação desarticula grupo por
furto de gado no sudoeste goiano

REDAÇÃO

Uma equipe do Grupo Es-
pecial de Investigações Crimi-
nais (Geic) de Jataí, com apoio 
do Batalhão Rural da PMGO, 
visando desarticular grupo cri-
minoso, deflagrou nesta quin-
ta-feira (11) a Operação Abige-
ato e deu cumprimento a três 
mandados de prisão preventi-
va, dois mandados de busca e 

apreensão e um mandado de 
sequestro de bens.

Durante as diligências, ain-
da, um homem foi detido na 
posse de duas armas de fogo. 
Ainda foram sequestradas 54 
cabeças de gado de um dos sus-
peitos, com valor aproximado 
de R$ 150 mil, visando futuro 
ressarcimento das vítimas.

As investigações tiveram 
início após o cometimento de 
uma série de furtos de gado nas 
cidades de Jataí e de Montivi-
diu. Após devidamente iden-
tificados os suspeitos, houve 
representação por prisão pre-
ventiva, busca e apreensão do-
miciliar e sequestro de bens, as 
quais foram legalmente deferi-
das pelo Poder Judiciário, sen-
do cumpridas hoje.

Durante as diligências, 
um homem foi detido por 
posse irregular de armas 
de fogo. Ainda foram 
sequestradas 54 cabeças 
de gado de um dos 
suspeitos

Operação Abigeato visa desarticular grupo que realiza furto de gado no sudoeste goiano — Foto: Reprodução.

Preso homem condenado por
estuprar enteada de 13 anos em Jataí

REDAÇÃO

A Polícia Civil prendeu um 
homem condenado por estu-
prar a enteada enquanto a mãe 
da menina estava no trabalho, 
em Jataí. Os crimes, segundo a 
polícia, foram praticados há 9 
anos, quando a vítima tinha 13 
anos.

O mandado de prisão de-
finitiva foi cumprido na tarde 
de segunda-feira (8). Com base 
no processo judicial, a polícia 
explicou que o homem se apro-

veitava dos momentos em que 
a companheira saía para traba-
lhar para estuprar a enteada.

Os crimes, conforme a po-
lícia, foram praticados entre 
os meses de janeiro e abril de 
2015. Após ter sido denuncia-
do e processado, a Justiça con-
denou o homem a 14 anos e 4 
meses de prisão em regime fe-
chado.

Diante disso, o mandado de 
prisão definitiva foi expedido 
pelo Poder Judiciário de Jataí e 
cumprido por policiais da De-
legacia Especializada no Aten-
dimento à Mulher (Deam).

A Polícia Civil não informou 
quando a condenação foi pro-
ferida e se o homem chegou a 
ser considerado foragido.

Crimes foram praticados há 
9 anos. Justiça condenou 
o homem a 14 anos e 
4 meses de prisão em 
regime fechado.

Polícia Civil prendeu um homem condenado por estuprar a enteada enquanto a mãe da menina estava no 
trabalho, em Jataí há 9 anos — Foto: Reprodução.

Concurso da Polícia Científica de Goiás: 
confira os detalhes das avaliações e dicas de 

um especialista em concursos médicos

REDAÇÃO

Com o Concurso Público 
da Polícia Científica de Goiás, 
áreas como medicina legal e 
odontologia forense ganharam 
destaque com a divulgação do 
edital. No total, são 88 vagas 
ofertadas exigindo nível supe-
rior e, para concorrer à remu-
neração inicial de R$12 mil, os 
candidatos terão que passar 
por um processo seletivo rigo-
roso.

Entre as disciplinas cobra-
das na prova se destacam Di-
reito Administrativo, Penal, 
Processual Penal e Legislação 
Especial, conteúdos que os 
médicos não costumam estu-

dar com frequência, mas que 
podem ser um diferencial, de 
acordo com João Paulo Telles, 
Professor e membro da Coor-
denação Pedagógica do Estra-
tégia MED.

“Estudar com frequência os 
conteúdos de Direito — Admi-
nistrativo, Penal, Processual 
Penal e Legislação Especial — 
pode trazer pontos importan-
tes para o candidato. Porém, 
estes não devem esquecer que 
as questões de conhecimentos 
específicos, ou seja, aquelas fo-
cadas no cargo desejado, valem 
o dobro”, explica o professor es-
pecialista. 

Além das provas objetivas 
e discursivas, este concurso 
conta com diversas etapas eli-
minatórias, como teste de ap-
tidão física, avaliação médica, 
exame psicotécnico e avaliação 
de vida pregressa e investiga-
ção social. Ou seja, diversos 
tópicos serão avaliados e é ne-
cessário planejamento na hora 

de se preparar. “Estudar sem 
direcionamento e com falta de 
constância são erros comuns. 
A melhor forma de evitá-los é 
pegar um material focado nos 
conteúdos do edital, que seja 
feito sob medida para médicos”, 
recomenda Telles.

Estratégias práticas
Apesar da ansiedade, con-

trolar o emocional é essencial 
para manter a atenção voltada 
totalmente ao exame durante a 
prova. “Faça uma leitura rápida 
de todas as questões para ter 
uma noção geral do que será 
exigido, comece pelos assuntos 
que têm mais facilidade e resol-
va com atenção para evitar pe-
gadinhas ou detalhes sutis. Por 
fim, reserve tempo para revisar 
as suas respostas e preencher o 
gabarito”, indica o professor.

Um outro método eficiente 
de resolução de provas com-
plexas como esta é o de elimi-
nação. 

Provas objetivas e 
discursivas acontecem em 
julho e agosto; Especialista 
do Estratégia MED oferece 
orientações práticas para 
os candidatos

Além das provas objetivas e discursivas, concurso avalia aptidão física, 
avaliação médica, exame psicotécnico, vida pregressa e investigação 

social — Foto: Reprodução.
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DESENVOLVIMENTO

Goiás no topo do ranking de 
qualidade de vida do Brasil

Estado impulsiona avaliação de Goiânia

Destaques: 
segurança pública, 

saúde, social
e saneamento

Viver em Goiás é bom de-
mais. O que a gente já sabia 
agora também é respaldado por 
um estudo que pela primeira 
vez avaliou a qualidade de vida 
proporcionada à população 
em todos os estados e cidades 
brasileiras. Goiás tornou-se re-
ferência nacional no mapa do 
progresso social. O estado está 
entre os cinco melhores do país 
para se viver, de acordo com le-
vantamento realizado por cien-
tistas de Harvard e do MIT, nos 
Estados Unidos. 

O resultado foi revelado 
pelo Índice de Progresso Social 
(IPS), metodologia internacio-
nal que calcula o bem-estar da 
população a partir de dados 
oficiais. A nota de Goiás foi de 
62,79, ficando atrás apenas de 
São Paulo, Santa Catarina, Pa-
raná e Minas Gerais. O resul-
tado é uma média de todos os 
municípios do estado. 

Criada há uma década, a 
ferramenta vai além da perfor-
mance econômica para medir 
os desempenhos social e am-
biental das cidades. O trabalho, 
realizado entre 2023 e este ano, 
se debruçou sobre dados públi-
cos dos ministérios da Saúde e 
da Cidadania, do IBGE, do CNJ, 
entre outros. 

O IPS é dividido em três di-
mensões principais: Necessi-
dades Humanas Básicas; Fun-
damentos para o Bem-estar; e 
Oportunidades. Cada uma delas 
tem quatro componentes, e for-
mam a média final. Mas cada 
componente é formado por al-
guns indicadores, com pesos 
entre eles. Em segurança, por 
exemplo, a taxa de homicídio 
tem peso maior.

Goiânia obteve 70,49 no Índi-
ce de Progresso Social, nota que 
a coloca como a segunda com 
melhor qualidade de vida entre 
todas as 27 capitais e a 4ª coloca-
da no ranking que avaliou todas 
as cidades do país, ficando atrás 
de Gavião Peixoto (SP), Brasília 
(DF) e São Carlos (SP).

O desempenho obtido pela 
capital goiana também é, em 
grande parte, resultado dos es-
forços do Governo de Goiás. Um 
exemplo é o desempenho da ca-
pital em Água e Saneamento, um 
dos itens avaliados, com 91,88 de 
pontuação. Goiânia destaca-se 
também em qualidade de Mora-
dia, acesso à Educação Superior 
e Qualidade de Meio Ambiente.

O excelente desempenho no 
IPS é uma evidência da eficácia 
das ações do Governo de Goiás 
em áreas fundamentais para a 
qualidade de vida dos cidadãos 
goianos. A alta qualificação de 
indicadores como moradia, 
saúde, bem-estar, água e sane-
amento, qualidade ambiental e 
segurança pública foram funda-
mentais para o resultado obtido.

Goiás se destaca como o es-
tado que mais reduziu os índi-
ces de criminalidade no país nos 
últimos anos, consolidando-se 
como referência nacional em 
segurança pública. A regionali-
zação da saúde, com a inaugura-
ção de hospitais (e a certificação 
deles entre os melhores do país), 
a construção de policlínicas e 
expansão descentralizada das 
UTIs, tem contribuído signifi-
cativamente para a melhoria da 
qualidade de vida dos goianos. 

O estado também registra 
uma redução significativa da de-
sigualdade social, resultado de 
investimentos expressivos em 
programas sociais voltados para 
grupos vulneráveis. A educação 
pública de qualidade é outra 
marca do Governo de Goiás, 
com investimento superior a R$ 
6,5 bilhões nos últimos anos. 

Indicadores reforçam ações 
do Governo de Goiás em 
áreas fundamentais para 
o cidadão. Resultados 
em saúde, social, 
água e saneamento, 
qualidade ambiental 
e segurança pública 
foram fundamentais para 
resultado

AÇÕES DO GOVERNO DE GOIÁS 
BEM AVALIADAS PELO ÍNDICE 
DE PROGRESSO SOCIAL (IPS)

SAÚDE 
n 8 novos hospitais estaduais e 6 novas policlínicas
n Entrega do Hospital Estadual de Águas Lindas 
     (após espera de 20 anos)
n 1000 leitos de UTI em 23 municípios
n Redução de 54% na fila de cirurgias eletivas

EDUCAÇÃO
n Investimento de R$ 7 bilhões na Rede Estadual  em cinco anos
n Entrega de uniformes e material escolar para quase 500 mil alunos 
n Todas as mais de 1000 escolas reformadas e/ou ampliadas
n Bolsa Estudo: distribuição de R$ 111,92 para alunos do 3º ano do ensino  
     médio e 9º ano do ensino fundamental 
n 123 mil cromebooks para alunos e 23 mil notebooks para professores
n Concurso público para mail de 5 mil vagas da Educação

MORADIA
n Entrega de 2.788 casas a custo zero para famílias de 59 municípios goianos
n Aluguel Social: pagamento de R$ 350 mensais para 40 mil famílias em vulnerabilidade
n 7,5 mil moradias entregues com subsídio do Governo de Goiás pelo Crédito Parceria
n 6,6 mil escrituras entregues pelo programa de regularização fundiária do estado

SANEAMENTO
n 6 milhões de pessoas atendidas, em 223 municípios
n 98% das cidades atendidas tem água tratada, índice superior à média nacional (84%). 
n 73% da população assistida com esgotamento sanitário (média nacional de 55%)

SEGURANÇA PÚBLICA
n Redução expressiva e contínua em todos os indicadores de criminalidade desde 2019
n 3.061 viaturas novas entregues às forças de segurança e salvamento
n 1,6 mil novos Policiais Penais, 1,670 novos Policiais Militares e 800 novos Policiais Civis

GOIÁS SOCIAL
n Mães de Goiás: Mais de 170 mil pessoas já beneficiadas com o pagamento  
    de R$ 250 mensais 
n Aprendiz do Futuro: mais de 11 mil jovens de 14 e 15 anos passaram  
   ou estão no programa 
n Dignidade: Mais de 2 mil pessoas com idade entre 60 e 64 anos atendidas 
n Goiás Por Elas: 1,5 mil mulheres atendidas com o benefício de R$ 300 por mês
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José Nelto apresenta “PEC
Biden” e quer impedir as
candidaturas de idosos

Aderson Gouveia lança
pré-candidatura à reeleição
em ato na Cidade de Goiás

O Antagonista

Inspirado no presidente dos 
Estados Unidos, Joe Biden, o 
deputado federal José Nelto 
(PP-GO) está coletando assi-
naturas para apresentar uma 
PEC que barra candidaturas a 
cargos de Poder Executivo de 
pessoas com mais de 80 anos. 
A norma, segundo a proposta, 
deveria ser aplicada para can-
didatos a presidente da Repú-
blica, governador e prefeito.

“Nós temos que limitar. Não 
podemos ter candidatos a pre-
sidência da República a ponto 
de encerrar um mandato com 
84 anos. É preciso colocar limi-
te”, argumenta o parlamentar, 
em referência às duas princi-
pais pré-candidaturas presi-

denciais para 2026 – Lula e Jair 
Bolsonaro. “Me preocupo com 
o presente e o futuro do nosso 
país, é muita responsabilida-
de entregar a gestão do país 
para alguém que vai encerrar 
o mandato com 84 anos”, argu-
mentou o parlamentar goiano.

Desde que o presidente Joe 
Biden não conseguiu comple-
tar algumas frases e confundiu 
assuntos no debate presiden-
cial com Donald Trump, em 
27 de junho, os americanos 
questionam a sua capacidade 
de governar e cogitam a sua de-
sistência na campanha. Biden 
está com 81 e irá encerrar seu 
mandato com 82. Caso consiga 
se reeleger, ele teria 86 ao final 
do segundo mandato.

José Nelto: barreira para idoso concorrer nas eleições

Redação

O prefeito da Cidade de 
Goiás, Aderson Gouveia (PT), 
lançará a sua pré-candidatura 
à reeleição neste sábado. O dia 
13 foi escolhido em alusão ao 
número de seu partido. Vários 
nomes de peso confirmaram 
presença para manifestar apoio 
ao prefeito, entre eles o secretá-
rio-executivo do Ministério das 
Relações Institucionais, Olavo 
Noleto, deputados federais Ru-
bens Otoni e Adriano do Baldy, 
deputado estadual Mauro Ru-
bem, além de representantes 
de diversos órgãos federais, 
como Ministério da Saúde, 
Iphan, Ibama e Incra.

Antes mesmo das conven-
ções, o pré-candidato já conta 
com o apoio de sete partidos. 
Além do PT, PCdoB e PV, so-
mam-se ao projeto PP, PSD, 
PSB e PSOL. Serão apresenta-
das chapas de vereadores so-
mando um total de mais de 50 
pré-candidatos. O evento, para 
300 pessoas, será realizado no 
tradicional Lions Clube.

A presidente estadual do 
P, Kátia Maria diz que o par-
tido atua para reeleger os três 
prefeitos, entre eles Aderson 
Gouveia. “Os nossos prefeitos 
realizam gestões bem avaliadas 
pela população e a nossa pes-
pectiva é de vitória nas eleições 
de outubro”.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Não se perde nada em parecer mau; ganha-se tanto como 
em sê-lo’. - Machado de Assis

Aderson Gouveia: busca de novo mandato eletivo

A mais nova pesquisa da Abrasel, feita com 2.416 donos em 
todo o Brasil, revela que os bares e restaurantes enfrentam 
desafios financeiros. Os números mostram ‘que mais de dois 
terços (64%) dos negócios não obtiveram lucro em maio’.   
Dados do levantamento feito com empresários goianos 
mostram que 77% das empresas operaram sem fazer lucro 
no mês de maio. Destas, 14% operaram em prejuízo e 63% 
em equilíbrio. Que fizeram lucro foram 23% dos ouvidos. Os 
estabelecimentos enfrentam um cenário desafiador, com 
margens de lucro cada vez mais apertadas. Dados de inflação 
mostram que os principais insumos, alimentos e bebidas 
subiram 4,2% neste ano, enquanto a inflação no setor foi de 
apenas 1,99%. Entre os desafios econômicos enfrentados 
pelo setor, destaca-se, também, o alto número de empresas 
endividadas. Segundo a pesquisa, 16% dos negócios em Goiás 
têm dívidas em atraso. ‘Mais de três quartos das empresas em 
Goiás estão operando sem lucro e isso é um fator preocupante. 
Parte disso se explica pelo fato de as empresas não conseguirem 
repassar os aumentos de custos dos insumos para o seu 
produto final e com impostos atrasados’, destaca Danillo Ramos, 
presidente da Abrasel em Goiás.

l A pressão agora é para que o presidente Joe 
Biden (foto) desista de disputar a reeleição 
nos EUA. Até mesmo dentro do seu partido, o 
Democrata, a pressão é grande. 
lPara apresentar condições especiais em 

imóveis alto padrão de Goiânia, a Brasal 
Incorporações promove um almoço com 
feijoada neste sábado, dia 13, a partir das 11h.
lAs pessoas estão confusas. Não tem certeza de mais nada. 

O que é Inteligência Artificial e o que não é. F... de vez.
l’Davi, porém, disse ao filisteu: Tu vens a mim com espada, e 

com lança, e com escudo; porém eu venho a ti em nome do 
Senhor dos Exércitos, o Deus dos Exércitos de Israel, a quem 
afrontaste.’ - 1 Samuel 17:45

Bares e restaurantes 
estão em dificuldades

De boa
O governador Ronaldo 
Caiado (foto) está numa 
ótima fase, para não dizer, 
excelente. Em nenhuma 
pesquisa, o gestor 
experimenta números 
negativos. Está bem  
em todas, todas.

Aprovação
Desde que começou a 
administrar Goiás, já no 
primeiro dia de mandato, 
só vem colecionando a 
aprovação dos goianos.  
Em nenhuma das  
pesquisas aparece  
de forma negativa. 

Não pode
Será que é só no Brasil 
que o dólar fica com essa 
brincanagem de subir e 
descer todos os dias... 

Palestra
A Acieg promove hoje 
palestra com Arminio 
Calonga Júnior, empresário 
da Câmara de Comércio 
Brasil-Canadá (CCBC). 
O evento quer preparar 
empresários goianos para 
exportações para  
o Canadá e faz parte  
da programação que 
antecede a Ficomex 2024.

Só aqui
Estranho, Alexandre 
Ramagem aprontou  
no comando da PF no 
governo passado e hoje  
é deputado federal. Só  
no Brasil, mesmo.

Anotem
As mudanças na taxação 
na novela da ‘Reforma 
Tributária’, que deve atingir 
os remédios, anotem,  
é para inglês ver. 

Até tú, brutus?!
Bolsonaro não brincava em 
serviço. Até Arthur Lira era 
vítima da ‘arapongagem’. 

Também
Uma coisa é certa. A 
‘arapongagem’ faz parte de 
todos governos que passaram 
por Brasília. Nessa atual,  
do presidente Lula, também, 
deve ter e muito. 

‘EU JÁ TIVE A OPORTUNIDADE DE DIZER NO VOTO, PORTANTO, NÃO COMETO AQUI NENHUMA INCONFIDÊNCIA A REPETIR QUE, A LUZ DO PARÂMETRO CONSTITUCIONAL, 
NÃO TEM DÚVIDA ALGUMA ACERCA DA INCONSTITUCIONALIDADE DO MARCO TEMPORAL’, VICE-PRESIDENTE DO SUPREMO TRIBUNAL FEDERAL (STF), MINISTRO EDSON 

FACHIN, SOBRE A TESE DO  MARCO TEMPORAL , QUE, PARA ELE, É INCONSTITUCIONAL

Insegurança reforça mudança de partido  
A falta de clareza e insegurança jurídica na Federação Cidadania/PSDB 
tem causado tumulto em chapa de vereadores em Abadiânia. O então 
candidato a prefeito em Abadiânia, isso em 2020, Wender Chaves, o 
vereador Jenair Carneiro, o ex-presidente da Câmara Carlos Fusquinha, 
dentre outros, hoje todos pré-candidatos a vereadores, optaram por 
desistir de concorrer ao pleito de 2024 na federação Cidadania/PSDB, 
e, de ultima hora, com as bênçãos do deputado Estadual Amilton Filho, 
decidiram pelo MDB do vice-governador Daniel Vilela, como destino. 

Maristella Müller no Mais Araguaia  
Maristella Müller é uma cantora goiana que faz 
sucesso na cena da música baiana e no carnaval 
com o ritmo axé. Começou a carreira em Porangatu, 
onde nasceu, e foi para a Bahia, em 2007, para gravar 
seu terceiro CD e se aperfeiçoar no estilo axé metal. 
Apresentou-se em trios de micaretas com grandes 
nomes da música baiana, como Chiclete com 
Banana, Ivete Sangalo e Carlinhos Brown. Em 2010, 
foi premiada com o Troféu Dodô e Osmar, o ‘oscar’ 
do carnaval de Salvador, como Artista Revelação. 
Maristella Müller subirá ao Palco Aruanã, do Mais Araguaia, neste 
próximo dia 13 de julho, às 23h30. A entrada é gratuita.   
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Caiado diz que já atua para ser o nome 
do UB à presidência da República

Cloves Reges

O governador Ronaldo Caia-
do (UB) marcou presença na 
festa de aniversário do corre-
ligionário Elmar Nascimento, 
deputado baiano que é um dos 
favoritos para suceder Arthur 
Lira (PP-AL) na presidência 
da Câmara dos Deputados. O 
evento, que reuniu centenas 
de convidados do alto e médio 
escalão da política nacional, 
ocorreu na noite desta quarta-
-feira (10/07), na residência do 
deputado Waldemar Oliveira 
(Avante-PE), no Lago Sul, bair-
ro nobre de Brasília.

Na oportunidade, Ronaldo 
Caiado falou sobre sua preten-
são de disputar a presidência 
da República nas eleições ge-
rais de 2026. O goiano já é ci-
tado pela mídia nacional como 
pré-candidato à sucessão do 
presidente Lula, e tem feito 
movimentos no sentido de dar 
solidez a essa condição. Desde 
o início do ano, pelo menos, 
Caiado tem aumentado sua 
participação em eventos Brasil 
afora, discutindo assuntos que 
são prioridades na pauta na-
cional, entre eles a segurança 
pública, hoje o maior gargalo 
da gestão petista.

“Ainda tem muito tempo, 
mas eu sou pré-candidato den-
tro do meu partido, o União 
Brasil. Estou trabalhando des-
de já, não vou esperar 2025. Já 
estou andando o Brasil todo, 
já estou fazendo minhas reu-
niões políticas, estou fazendo 
reuniões com empresários, 
prestadores de serviços, setor 
imobiliário, setor rural. Tenho 
conversado com evangélicos, 
católicos. Tenho andando”, fri-
sou.

Passo a passo
Sobre a viabilidade do seu 

projeto de disputar o Planalto 

em 2026, Caiado disse que é 
preciso construir as condições 
necessárias para que essa can-
didatura tenha o respaldo do 
eleitor. Segundo o governador 
goiano, para se viabilizar can-
didato ao cargo máximo da 
República, precisa, primeiro, 
avançar na construção de alian-
ças partidárias e ter o apoio dos 
seus correligionários.

“Ninguém, na política, é 
candidato de ninguém se não 
tiver essa brecha, uma condi-
ção de você ter densidade elei-
toral. É preciso construir essa 
condição”, explicou, reivindi-
cando sua experiência de qua-
se 40 anos de vida pública e de 
ter sido cinco vezes deputado 
federal, senador e duas vezes 
eleito governador do estado, 
além de ter concorrido ao Pla-
nalto em 1989.

Governador mais bem ava-
liado do Brasil, com índice de 
aprovação que chega a 86%, 
segundo pesquisa Genial/Qua-
est, Ronaldo Caiado avalia que 
o sucesso da sua gestão em 
Goiás, sobretudo pelos avanços 
conquistados em áreas priori-
tárias, como segurança pública 
e educação, lhe dão sustenta-
ção para se apresentar ao elei-
torado brasileiro. Ele reconhe-
ce, no entanto, que o desafio é 
grande e que precisa trabalhar 
muito mais.

“Eu sou de um estado com 
quatro milhões de votos. Eu 

preciso trabalhar muito mais. 
Mas essas coisas não aconte-
cem por acaso, é preciso per-
correr um caminho. É preciso 
debater, discutir. Eu estou tra-
balhando”, pontuou.

Ações de governo
Ronaldo Caiado vai se dedi-

car ao cumprimento dos com-
promissos firmados na campa-
nha eleitoral de 2022 – melhorar 
o atendimento da saúde, com a 
ampliação das policlínicas no 
interior do estado, construir 
novas unidades escolares e in-
vestir na qualidade de ensino, 
reforçar a segurança pública, 
construir e duplicar as rodo-
vias, além de ampliar os pro-
gramas de alcance social como 
o Mães de Goiás.

Caiado concluiu o primeiro 
mandato com alto índice de 
aprovação popular, conforme 
registraram as pesquisas e con-
seguiu a reeleição já no primei-
ro turno, o que o credencia a 
realizar um novo governo com 
maior ousadia e determinação.

O governador decidiu dar 
sequência ao trabalho de par-
cerias com os prefeitos goia-
nos – seja da base aliada seja da 
oposição – para levar obras aos 
municípios. Em 2022, Caiado 
contou com o apoio de quase a 
totalidade dos prefeitos – doos 
246 chefes de executivos muni-
cipais, 236 estiveram no palan-
que do governador.

Pretendentes
O núcleo caiadista identi-

fica os governadores do Rio 
Grande do Sul, Eduardo Leite 
(PSDB), do Paraná, Ratinho Jú-
nior, e de Minas Gerais, Romeu 
Zema (Novo), como potenciais 
adversários pela direita. A per-
cepção é a de que, no primeiro 
mandato, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos-SP) não tentará 
disputar.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), que havia 
afirmado que não concorreria à 
reeleição – pela idade avançada 
- , mudou de opinião e admite 
enfrentar as urnas em 2026 
para novo mandato ao Palácio 
do Planalto.

O MDB deve insistir com a 
candidatura da ex-senadora Si-
mone Tebet, agora ministra do 
Planejamento do governo Lula.

Governador goiano 
marca presença na 
festa de aniversário do 
correligionário Elmar 
Nascimento, um dos 
favoritos à sucessão de 
Arthur Lira na Câmara dos 
Deputados

Ronaldo Caiado e Elmar Nascimento: apoio do União Brasil ao Planalto

ELEIÇÕES 2026

Já estou 
andando 
o Brasil 

todo, já estou 
fazendo minhas 
reuniões políticas 
com empresários, 
prestadores de 
serviços, setor 
imobiliário, setor 
rural. Tenho 
conversado com 
evangélicos, 
católicos. Tenho 
andando”

Violência em alta pode “bombar”
goiano na corrida presidencial

Folhapress

A nova pesquisa Quaest, 
divulgada quarta-feira (10), 
apontando uma melhoria na 
imagem do Governo Lula, 
com a aprovação subindo de 
50% para 54%, mesmo dentro 
da margem de erro, também 
trouxe um indicador que pode 
balizar a sucessão presiden-
cial em 2026: a temática da 
violência nos grandes centros 
urbanos, superando a saúde.

Entre os brasileiros sonda-

dos, a economia também apa-
rece bem próxima ao temor 
da violência, isso associado às 
questões sociais. Os principais 
problemas do País também 
podem ser os mesmos daqui 
a dois anos, quando Lula deve 
ir, mais uma vez, às urnas, em 
busca do seu quarto mandato.

A sondagem ouviu 2 mil 
brasileiros, entre 5 e 8 de ju-
lho, em 120 municípios. A 
margem de erro é de 2 pon-
tos percentuais. A pesquisa 
foi encomendada pela Genial 

Investimentos. Apesar de eco-
nomia, violência e questões 
sociais estarem tecnicamente 
empatadas como principais 
preocupações dos eleitores, 
suas trajetórias têm variado 
nas pesquisas da Quaest.

Economia
Em abril de 2023, a econo-

mia era a principal preocupa-
ção, com 31% das menções, 
mas esse índice tem diminu-
ído desde agosto. A violência, 
citada por 12%, em abril de 

2023, tem mostrado uma ten-
dência de alta, alcançando 
19%, atualmente. As questões 
sociais, que caíram de 22%, em 
abril, para 13%, em dezembro, 
também têm mostrado uma 
tendência de alta desde então.

Reportando isso para o 
cenário eleitoral de 2026, o 
pré-candidato que mais pode 
tirar proveito dessa situação 
é Ronaldo Caiado, do União 
Brasil, governador de Goiás já 
reeleito, cuja temática da sua 
gestão é centrada no comba-

te à violência. Na campanha, 
Caiado pode mostrar tudo que 
fez para transformar o seu Es-
tado num dos mais seguros do 
País.

Em função disso, Caiado já 
recebeu elogios até de polí-
ticos do campo da esquerda, 
como o ex-senador Cristovam 
Buarque, do DF, e recente-
mente do ex-ministro Ciro 
Gomes, que afirmou que o go-
vernador de Goiás é um exce-
lente gestor e que poderia ter 
o seu voto. 
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GoiásFomento liberou R$ 27,2 milhões 
em financiamentos no 1º semestre

Redação 

O Governo de Goiás, por 
meio da GoiásFomento, liberou  
R$ 27, 2 milhões em financia-
mentos no primeiro semestre 
de 2024. Os recursos aplica-
dos foram oriundos do Fundo 
Geral do Turismo (Fungetur), 
Financiadora de Estudos e 
Projetos (Finep) e da Agência 
de Fomento. Ao todo, nos seis 
primeiros meses do ano, foram 
firmados 627 contratos. A insti-
tuição financeira promoveu no 
período a Semana do Crédito 
em 22 cidades, de todas as regi-
ões goianas, com total de 2.881 
empreendedores atendidos.

O diretor administrativo e fi-
nanceiro e presidente interino 
da GoiásFomento, Lucas Fer-
nandes Andrade, avalia o de-
sempenho da agência no pri-
meiro semestre de 2024 “com 
entusiasmo ao ver que o servi-

ço planejado dá resultado”. Ele 
lembrou que, de acordo com 
as diretrizes do governador Ro-
naldo Caiado, a GoiásFomen-
to desempenha sua atividade, 
com a liberação de crédito com 
juros subsidiados aos empre-
endedores goianos. “Os nú-
meros refletem isso: o volume 
de atendimento e os recursos 
disponibilizados demonstram 
esse crescimento e  melhora do 
resultado”, avaliou.

No ano passado, a Goiás-
Fomento liberou R$ 40,79 mi-
lhões com 1.035 contratos de 
financiamento firmados. Lucas 
Fernandes assegura que a equi-
pe da instituição financeira vai 
se esforçar para garantir bom 
resultado no segundo semestre 
deste ano, e superar o desem-
penho verificado em 2024. O 
presidente em exercício adian-
tou que a estratégia será man-
ter o trabalho que está dando 
certo, principalmente por meio 
das parcerias com o Sebrae-
-GO, prefeituras municipais e 
entidades empresariais. 

Outra ação importante é a 
Semana do Crédito, realizada 
nas cidades do interior, que 
contribui para aproximar a 
Agência de Fomento dos mi-
croempreendedores individu-
ais (MEIs), micro, pequenos e 

médios produtores e empre-
sários locais. Nesses eventos, 
os empreendedores recebem 
informações sobre as linhas 
de crédito disponíveis e como 
pleitear o financiamento. Além 
disso, uma equipe de técnicos 
promove visitas in loco nos es-
tabelecimentos. 

A empresária Genicleide 
França, proprietária da Clei-
doca Modas, de Caldas Novas, 
contou com o suporte financei-
ro da Agência de Fomento para 
abrir uma loja de roupas. Ela 
disse que há muitos anos tinha 
o sonho de ser comerciante e 
conseguiu realizá-lo. “Fiquei 

sabendo da GoiásFomento, fui 
lá e eles me ajudaram muito, 
me dando força, me incenti-
vando. Tive o suporte financei-
ro que precisava”, relatou. Ge-
nicleide afirmou que pensou 
em desistir, mas teve o apoio 
da Agência de Fomento e agora 
está com a loja montada. 

No período a instituição 
financeira realizou a 
Semana do Crédito 
nas cidades do interior 
com oferta de crédito a 
empreendedores de todas 
as regiões do Estado

Empresários conseguiram empreender através de crédito da GoiásFomento: 627 contratos foram firmados no período 

 ANDRÉ CÉSAR

Produção goiana de tomate deve crescer 36,6% 

Redação

A produção de tomate em 
Goiás deve crescer 36,6% na 
safra 2024 e chegar a 1,4 mi-
lhão de toneladas, segundo 
dados divulgados na quinta-
-feira, 11, pelo Levantamento 
Sistemático da Produção Agrí-
cola (LSPA) do Instituto Brasi-

leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE). A previsão é que Goiás 
se mantenha em primeiro lu-
gar na produção nacional do 
fruto, à frente de estados como 
São Paulo (1 milhão de tonela-
das) e Minas Gerais (519,4 mil 
toneladas), que aparecem em 
segundo e terceiro lugares, res-
pectivamente.

Ainda de acordo com o 
IBGE, a área plantada do fruto 
também deve registrar cresci-
mento no estado, passando de 
13,2 mil hectares, na safra 2023, 
para 14,8 mil hectares planta-
dos na atual safra – aumento de 
12,3%.

A Agência Goiana de Defe-

sa Agropecuária (Agrodefesa) 
informa que o prazo permitido 
para transplantio de mudas de 
tomate rasteiro, destinado à in-
dústria, foi finalizado no dia 30 
de junho. Mesmo caso do to-
mate tutorado, que é o tomate 
de mesa, nos municípios onde 
a normativa determina.

Prevenção
A Agrodefesa é responsá-

vel pelo Programa Estadual 
de Prevenção e Controle de 
Pragas em Tomate, que esta-
belece medidas fitossanitárias 
obrigatórias para prevenção e 
controle da mosca branca e do 
geminivírus no estado (Instru-

ção Normativa nº 06/2011 da 
Agrodefesa). Entre as medidas 
estão o calendário de plantio, o 
cadastro de propriedades junto 
à Agrodefesa, a eliminação dos 
restos culturais de tomate até 
10 dias após a colheita de cada 
talhão, a destruição de plantas 
voluntárias de tomate imedia-
tamente após o surgimento e 
a produção de mudas em am-
biente controlado.

“Esse calendário de plantio, 
por exemplo, é uma das medi-
das estabelecidas segundo o 
Manejo Integrado de Pragas na 
cultura do tomateiro, para que, 
de novembro a janeiro, não te-
nhamos plantas de tomate no 

campo, uma vez que é período 
de grande incidência da mos-
ca-branca e propício à conta-
minação por geminiviroses nas 
principais áreas de cultivo do 
estado”, explica a gerente de Sa-
nidade Vegetal da Agrodefesa, 
Daniela Rézio.

A Agência também determi-
na o cadastramento eletrônico 
de propriedades e áreas produ-
toras de tomate, no Sistema de 
Defesa Agropecuário (Sidago), 
disponível no site www.goias.
gov.br/agrodefesa. O cadastro 
deve ser feito a cada novo plan-
tio, em até no máximo 15 dias 
após o transplantio.

Dados divulgados pelo 
IBGE mostram que volume 
deve chegar a 1,4 milhão 
de toneladas este ano 
em Goiás. Estado está na 
frente de SP e MG

Desafio de matemática
reforça inscritos em programa estadual

Redação 

O Governo de Goiás iniciou 
ontem inscrições para o Desa-
fio Aprendizes da Matemática, 
que selecionará 12 jovens do 
Aprendiz do Futuro, programa 
desenvolvido pelo Goiás So-
cial, em parceria com a Demà 
Jovem/Renapsi, para uma via-

gem à Europa com todas as 
despesas pagas. Aqueles que 
ingressaram no programa, en-
tre 1º de janeiro de 2023 e 31 de 
maio de 2024, podem se inscre-
ver até dia 28 de julho. 

Além dos premiados com a 
medalha de ouro, que ganha-
rão a viagem de intercâmbio 
na Europa, os dez classificados 
entre a 13ª e a 22ª posição, me-
dalha de prata, receberão um 
celular cada. Outros oito que fi-
carem com a medalha de bron-
ze, entre a 23ª e a 30ª posição, 
ganharão fones de ouvidos. 

As inscrições podem ser 
feitas no site do Aprendiz do 
Futuro, que traz todas as infor-
mações da competição, com 

duas etapas de classificação. A 
primeira etapa consistirá na re-
alização de atividades da Pílula 
de Conhecimento (matemáti-
ca), com nota igual ou maior 
que 8,0. Já a segunda etapa será 
aplicação presencial de avalia-
ção final. A competição tem o 
apoio do Serviço Nacional de 
Aprendizagem Comercial (Se-
nac), responsável por ministrar 
o conteúdo de matemática e 
aplicar as avaliações. Em caso 
de empate, será analisado o 
desempenho do jovem no pro-
grama, como assiduidade e não 
recebimento de advertência.  

O secretário Wellington 
Matos destaca que, além da 
premiação do desafio, a com-

petição é um incentivo para os 
jovens se interessarem e exer-
citarem cada vez mais a ma-
temática, uma disciplina que 
fomenta o raciocínio, base para 
todas as demais. “O Governo de 
Goiás está sempre pensando 
em uma forma de maximizar os 
benefícios do Aprendiz do Fu-
turo, que já investe no reforço 
de aprendizado de português, 
redação e outras habilidades”, 
acrescenta Matos.   

Esta é a segunda vez que 
o Aprendiz do Futuro realiza 
uma competição neste forma-
to. Em 2022, 12 jovens fizeram 
um intercâmbio também no 
continente europeu, passando 
por Barcelona (Espanha), Bru-

xelas (Bélgica) e Lisboa (Portu-
gal). O grupo foi recebido por 
autoridades locais e participou 
de encontros de tecnologia, 
com exposições das experiên-
cias de cada um no programa. 
Os aprendizes também partici-
param de passeios turísticos e 
visitas a museus, em uma ver-
dadeira imersão cultural. 

Maior programa de socio-
aprendizagem do Brasil e do 
mundo, o Aprendiz do Futuro 
promove inclusão social de jo-
vens por meio da educação e do 
trabalho, com foco em tecnolo-
gia, alta performance e impacto 
social na vida de jovens em si-
tuação de vulnerabilidade. 

Maratona terá aulas 
de reforço, provas e 
seleção que vai premiar 
12 participantes com 
um intercâmbio cultural 
internacional para a 
Europa
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Durante os últimos meses do ano de 2022, inúmeros bra-
sileiros relativizaram a possibilidade de que o país pudesse 
ser mergulhado em uma terrível aventura autoritária, indu-
zidos ao erro por uma intensa campanha que colocava sob 
suspeita o sistema eleitoral brasileiro. Infelizmente, a pola-
rização, banhada de profundo extremismo, também foi ges-
tando um ambiente horrível, hostil e traiçoeiro, que levou 
pessoas a perder o emprego, família, saúde e, em alguns 
casos, a liberdade, após o fatídico dia 08 de janeiro de 2023. 
Vários arquivos de vídeo e áudio que antecederam os atos 
de vandalismo na Praça dos Três Poderes, principalmen-
te a partir do dia 12 de dezembro, mostraram como a falta 
de cuidado e zelo político pode levar multidões a cometer 
atos de intenso risco e total ausência de responsabilidade. 
São milhares de vídeos com cidadãos brasileiros tomados 
por sentimentos nada recomendáveis, ameaçando institui-
ções, pessoas, políticos, amigos e vizinhos, estimulados por 
influenciadores e oportunistas (boa parte deles, monetiza-
dos por redes sociais, venda de livros, vaquinhas e cursos na 
internet), que, atualmente, estão vivendo fora do país, sem 
apresentar a mesmo destemor dos dias que antecederam a 
posse do atual presidente. Os ecos daqueles meses de pro-
funda divisão política, ainda assombram nosso país, já que 
as sementes democráticas estão jogadas por aí, esperando 
o melhor momento para brotar e cobrir o sol da liberdade, 
que, graças a Deus, com seus raios fúlgidos, manteve a fron-
dosa democracia brasileira de pé. 

Nunca é demais lembrar
da beleza da democracia

Empenhado
Sandro Mabel (UB) continua 
atuando fortemente para que 
Republicanos, PP e Novo inte-
grem a chapa que disputará a 
prefeitura de Goiânia pela base 
governista.   

Não desistiu 
Outro projeto de Sandro Mabel 
é tentar, até o último minuto, 
convencer o PL para compor 
sua chapa, sob a tese de que    
somente a união das direitas 
consegue frear uma potencial 
vitória do PT em Goiânia.    

Vê vantagem
A coordenação política da pré-
-candidata Adriana Accorsi 
(PT) já aferiu, em pesquisas, 
que a direita dividida, em Goi-
ânia, mitiga desgastes do parti-
do e do presidente Lula (PT) na 
capital.    

Primeiro round
Até o domingo, 04 de agosto, 
as coordenações de campanha 
dos pré-candidatos a prefeito 
de Goiânia esperam agendar os 
eventos de convenção: é a pri-
meira demonstração de força 
dos principais adversários da 
capital.     

Um dia antes
Por ser uma baita segunda-fei-
ra, o último dia do período con-
vencional (05 de agosto) não 
deverá contar com nenhum 
grande evento partidário, ape-
nas, reuniões administrativas 
de fechamento de chapas.      

Delay
A propaganda eleitoral come-
ça, oficialmente, no dia 16 de 
agosto, mas, por questões bu-
rocráticas (liberação de conta 
partidária e CNPJ de campa-
nha), os pré-candidatos só de-
verão botar as campanhas nas 
ruas, a partir de 01º de setem-
bro.    

Ansiedade
Candidatos a vereador de pri-
meira viagem ficam bastante 
ansiosos com a lentidão (to-
talmente compreensível) da 
Justiça Eleitoral na liberação da 
documentação necessária para 
confeccionar material de cam-
panha.    

Economia
Para os candidatos com experi-
ência, ter um fôlego até o início 
de setembro ajuda economizar 
nos recursos destinados para 
propaganda eleitoral: princi-
palmente material impresso.   

Papel ou internet
E, agora, em 2024, há pré-can-
didatos fazendo as contas se 
é melhor investir recursos em 
material impresso ou impulsio-
namento nas redes sociais: tem 
gente querendo aos partidos.

Durante o avanço das investigações conduzidas pela Po-
lícia Federal, sobre a existência de um grupo de araponga-
gem paralela, criado no governo passado, há indícios de que 
foram discutidos assuntos muito sensíveis à segurança de 
pessoas públicas no Brasil.     

Parlamentares, ministros do STF e jornalistas foram alvo 
de ações de monitoramento clandestino, na tentativa de as-
sociá-los a determinadas pessoas, visando abastecer grupos 
que produzem notícias descontextualizadas e falsas.     

Alguns investigados de integrar a Abin paralela discu-
tiam, até mesmo, ações violentas envolvendo, por meio de 
uso de armas de fogo, contra o ministro Alexandre de Mo-
raes. 

Caso da Abin Paralela pode 
ser bem mais sinistro do que 

se imaginava no início das 
investigações  

Michelle Bolsonaro vem
a Goiás para dar posse
à direção do PL Mulher

Redação

A presidente Nacional do PL 
Mulher e ex-primeira-dama, 
Michelle Bolsonaro, empossou 
Ana Luiza Morais (PL) como 
presidente do PL Mulher em 
Goiás, nesta terça-ffeira (9), em 
encontro no Castro’s Park Ho-
tel, em Goiânia. A ex-primei-
ra-dama já estava na Capital 
desde a última segunda-feira 
(8), para encontro com as fi-
liadas e também para agenda 
com o ex-deputado estadual e 
pré-candidato a prefeito Fred 
Rodrigues (PL).

No encontro, a esposa do 
senador e presidente do PL 
goiano, Wilder Morais (PL), foi 
nomeada para dirigir o grupo 
de mulheres da sigla. “Ana Lui-
za assume com garra e deter-
minação essa liderança. Tenho 
certeza de que ela será uma 

grande influência, com o cora-
ção voltado para as mulheres, 
e certamente fortalecerá a par-
ticipação feminina na política”, 
disse o senador.

O senador Wilder Morais, 
presidente estadual do PL, dis-
se que Michelle Bolsonaro tam-
bém conversou com pré-candi-
datas a prefeita e vereadoras de 
várias cidades goianas. “Temos 
no casal Bolsonaro uma búlsu-
la que nos orienta na política 
brasileira. São as duas maiores 
lideranças do PL nacional e, 
por isso, sempre contamos com 
a presença deles em Goiás”.

Wilder Morais acredita no 
bom desempenho das candi-
datas a prefeita e vereadora do 
PL pelo estado afora. “Temos 
ótimas candidatas a prefeita e 
vereadora, Vamos alcançar re-
sultados expressivos em outu-
bro”.

Wilder Morais, Michelle Bolsonaro e Ana Luiza Morais: apoio às mulheres

Após adesão de integrantes
do PDT, Rede/PSOL 
anuncia apoio a Gomide

Redação

Após a adesão de integran-
tes do PDT na última terça-feira 
(11), como o ex-prefeito Pedro 
Sahium e o ex-vereador Teles 
Júnior, foi a vez da federação 
Rede-PSOL anunciar apoio na 
noite desta quarta-feira (12) 
por meio de nota conjunta. 
Antônio Gomide mantém con-
versas com outros partidos, a 
exemplo do Solidariedade, PSB 
e PSD.

O pré-candidato a prefeito 
pelo PT espera chegar às con-
venções com ao menos oito 
partidos no arco de alianças 
para seu projeto de retornar à 
gestão municipal. Consideran-
do os três que já fazem parte 
da federação – PT, PCdoB e PV 
– a meta seria, então, ampliar o 
número de siglas na coligação. 

Questionado sobre seu vice, 
Antônio Gomide disse que o 

objetivo é definir o mais rápi-
do possível, mas não é algo que 
depende só do PT. O pré-candi-
dato repetiu o que tem dito nos 
últimos meses: o companheiro 
ou companheira de chapa virá 
de outro partido, o que repre-
senta uma novidade em rela-
ção às três disputas majoritá-
rias que Gomide participou. 
Nas vitórias de 2008 e 2012, e 
na derrota de 2020, ele optou 
por chapa puro sangue, ou seja, 
prefeito e vice eram do PT.

“Nós já temos definido que 
obviamente o vice será de ou-
tro partido. Estamos trabalhan-
do para poder conseguir esse 
nome que possa, independen-
temente se homem, mulher, 
evangélico ou católico, que 
amplie nossa chapa e possa-
mos obter mais votos ainda no 
primeiro turno”, ressaltou Go-
mide.

Antônio Gomide: diálogo com os partidos
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Centrão tem maioria da ‘elite’ do 
Congresso e esquerda perde espaço

Folhapress

Câmara e Senado têm ao 
todo 594 congressistas, mas 
apenas uma minoria tem de 
fato poder de influenciar deci-
sões e grandes debates nacio-
nais. Uma radiografia da atual 
composição no Legislativo re-
vela que são 117 (75 deputados 
e 42 senadores) os integrantes 
da chamada elite do Congresso 
Nacional e a maioria deles é do 
Centrão. A constatação está no 
estudo Elite Parlamentar 2024, 
da consultoria Arko Advice.

O poder do Centrão apare-
ce, por exemplo, no controle 
que exerce no comando das 
duas Casas legislativas, com 

Arthur Lira (PP-AL) e Rodrigo 
Pacheco (PSD-AL) e nas prin-
cipais comissões temáticas. E 
também nos sinais de que a 
sucessão de ambos, em 2025, 
deve ser restrita a aliados que 
pertencem ao mesmo bloco, 
com pré-candidatos de União, 
PSD, PL e Republicanos.

Juntos PL (17), PP (13), PSD 
(12), União (10) e 

Centro e direita
Republicanos (7) têm 59 

parlamentares de destaque, 
somado ao MDB (11) que se 
identifica como centro e não 
como Centrão, o número chega 
a 70. O levantamento inclui na 
lista os que estão com postos 
de liderança formal — mem-
bros da mesa diretora; líderes e 
vice-líderes dos partidos, blo-
cos e do governo; presidentes 
de partidos e de comissões, 
além dos relatores de matérias 
de grande relevância, como a 
reforma tributária.

Em direção contrária ao 

Centrão, os partidos de esquer-
da estão encolhendo. O PT do 
presidente Lula tem 15 con-
gressistas na elite parlamentar, 
mas fica isolado na relação de 
influentes desse segmento.

“Partidos do Centrão vêm 
aumentando a participação, 
e partidos de esquerda vêm 
perdendo o protagonismo. De 
2003 a 2010, a presença era 
bem mais forte, até porque 
aliados de esquerda tinham 
participação muito forte na es-
trutura das Casas e isso dava a 
eles posições fortes de lideran-
ças formais”, comentou Cristia-
no Noronha, vice-presidente 
da Arko Advice.

Nomes influentes
O levantamento não aponta 

classificação ordinal de quem 
tem mais e menos poder entre 
os influentes. Apenas relaciona 
as lideranças formais, que ocu-
pam posições importantes nas 
estruturas da Câmara e do Se-
nado, e também as informais. 

Estas são aquelas decisivas ao 
andamento dos trabalhos, à 
elaboração da agenda legislati-
va e representam interesses de 
grupos de pressão relevantes: 
articuladores, especialistas, 
debatedores, líderes de grupos 
políticos e setoriais.

Entre eles, por exemplo, 
os congressistas responsáveis 
pelos projetos importantes 
em debate, como Baleia Rossi 
(MDB-SP) e Aguinaldo Ribei-
ro (PP-PB), autor e relator da 
reforma tributária; Aliel Ma-
chado (PV-PR), relator do pro-
jeto do mercado de créditos 
de carbono; Bacelar (PV-BA), 
do marco legal de hidrogênio 
verde.

Na comparação por Esta-
dos, São Paulo (17) e Rio de 
Janeiro (11) são as unidades da 
federação com maior núme-
ro de lideranças. Mas é a Re-
gião Nordeste que concentra a 
maior parte delas, com 42 re-
presentantes. “No Nordeste há 
muitos Estados e vários ex-go-

vernadores e ex-parlamentares 
se candidatam aos cargos, e 
quando chegam no Congresso 
têm uma projeção forte. TEo 
fato de o PSDB ter perdido es-
paço no Sudeste afeta o resul-
tado dessa região”, comentou 
Noronha.

Em outro reflexo das carac-
terísticas sociais do País, a par-
ticipação feminina no grupo 
de elite ainda é muito baixa. 
São 104 homens e apenas 13 
mulheres, segundo o estudo. 
Cristiano Noronha destaca 
que, apesar do ligeiro aumento 
da presença feminina em car-
gos eletivos nos últimos anos, a 
participação ainda não se con-
verte em influência.

“Mesmo quando eleitas, 
elas têm certa dificuldade para 
ocupar espaços, participar da 
Mesa, presidir comissões re-
levantes, assumir relatorias 
de temas de destaque. E isso 
acaba refletindo nessa com-
posição da elite parlamentar”, 
frisou.

Dos 594 congressistas, 
117 se destacam com 
maior poder de influência, 
aponta levantamento da 
consultoria Arko Advice

Baleia Rossi (MDB-SP) Aguinaldo Ribeiro (PP-PB) Aliel Machado (PV-PR) Bacelar (PV-BA)

Investigados por Abin discutiram 
tiro na cabeça de Moraes, diz PF

Folhapress

Integrantes da chamada 
“Abin paralela” na gestão de 
Jair Bolsonaro (PL) afirma-
ram em trocas de mensagens 
que o ministro do STF (Supre-
mo Tribunal Federal) Alexan-
dre de Moraes merecia um 
tiro na cabeça e outras ações 
violentas, aponta relatório da 
Polícia Federal sobre o caso.

Nesta quinta-feira (11), 

a PF deflagrou a quarta fase 
da operação relacionada ao 
tema e prendeu agentes que 
trabalhavam diretamente 
para Alexandre Ramagem, 
atual deputado federal, pré-
-candidato do PL à Prefeitura 
do Rio de Janeiro e ligado ao 
vereador Carlos Bolsonaro 
(PL), que também é investi-
gado.

As prisões foram autori-
zadas por Moraes. São cum-

pridos mandados de prisão 
preventiva e sete mandados 
de busca e apreensão em Bra-
sília, Curitiba, Juiz de Fora, 
Salvador e São Paulo.

Em uma conversa em agos-
to de 2021 sobre investiga-
ções sob a responsabilidade 
de Moraes entre dois presos 
nesta quinta, Marcelo Araújo 
Bormevet e Giancarlo Gomes 
Rodrigues, um deles diz que 
“esse careca tá merecendo 

algo a mais”.
Outro responde: “Só [fuzil] 

7.62”. O interlocutor acres-
centa: “head shot” [tiro na 
cabeça].

Em outra conversa sobre a 
possibilidade de Moraes ser 
destituído do cargo de minis-
tro, um deles afirma: “Com 
esse careca filho da puta só 
tiro mesmo. Impeachment 
dele não sai”.

Segundo a PF, “os investi-

gados Giancarlo e Bormevet, 
por oportuno, foram intima-
dos para prestarem escla-
recimentos sobre os fatos 
colacionados”. “O primeiro 
encaminhou atestado de saú-
de para justificar o não com-
parecimento, o segundo se 
reservou ao direito sagrado 
ao silêncio sob a justificativa 
de não ter tido acesso às dili-
gências de análise em anda-
mento”.

Militares reforçam à PF acusações 
contra Bolsonaro sobre joias e peças

Folhapress

Militares próximos ou que 
atuaram como assessores do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) reforçaram as acusações 
feitas pela Polícia Federal no 
inquérito das joias, conforme 
depoimentos prestados ao ór-
gão. Todos foram citados por 
lavagem de dinheiro e associa-
ção criminosa.

Os militares confirmaram 

informações sobre a venda e 
tentativa de venda das joias 
e bens de luxo, dados de pre-
sente a Bolsonaro no exterior 
como chefe de Estado, e tam-
bém sobre a operação para re-
cuperar os itens.

A maior parte dos dados foi 
detalhada pelo tenente-coro-
nel do Exército e ex-ajudante 
de ordens de Bolsonaro Mauro 
Cid, em acordo de colaboração 
firmado com a Polícia Federal.

O tenente-coronel disse, por 
exemplo, que, em dezembro 
de 2022, o ex-presidente lhe 
entregou uma mala contendo 
esculturas e joias, solicitando 
que os itens fossem vendidos. 
Isso colaborou para que a PF 
pudesse afirmar que Bolsona-
ro tinha conhecimento do es-
quema.

O ex-presidente foi indicia-
do sob suspeita dos crimes de 
associação criminosa (com 

previsão de pena de reclusão 
de 1 a 3 anos), lavagem de di-
nheiro (3 a 10 anos) e pecula-
to/apropriação de bem público 
(2 a 12 anos).

Cid também afirmou que, 
em janeiro de 2023, viajou de 
Miami para Nova York, nos Es-
tados Unidos, para entregar as 
joias do “kit ouro rosé” na loja 
Fortuna Auction para serem 
vendidas em leilão online. Ele 
acrescentou que o ex-presiden-

te tinha ciência de que o referi-
do kit tinha sido encaminhado 
para ser vendido em leilão na-
quele país.

O conjunto trazia itens mas-
culinos da marca Chopard, 
contendo uma caneta, um anel, 
um par de abotoaduras, um ro-
sário árabe e um relógio rece-
bidos pelo então ministro de 
Minas e Energia, Bento Albu-
querque, após viagem a Arábia 
Saudita, em outubro de 2021.
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‘Música é minha missão’ 

Marcus Vinícius Beck

N
ay Porttela diz 
que Goiânia é 
“coisa de um-
bigo”. Constrói 
sua essência 

na metrópole, é lugar onde se 
inspira, põe os pés no chão 
e cria músicas. Goiana do pé 
rachado — como se fala no 
Estado —, tem compreensão 
de que não precisa estar num 
lugar específico para que suas 
composições alcancem o pú-
blico. Vivemos, afinal, em uma 
aldeia global.

A cantora acaba de lançar o 
disco “Garoa”, disponível nas 
plataformas de streaming. Da 
primeira faixa (“Liberdade, 
Vai”) à última (“Sem Medo 
Com Toda Coragem”), a obra 
demonstra sonoridade leve, 
com arranjos sofisticados, har-
monias intimistas e violões de-
sacelerados evocando a bossa 
de João Gilberto. Ressoa bra-
silidade, deliciosa brasilidade.

Na entrevista que se segue, 
Nay Portella, 38, fala sobre re-
lação com Goiânia, explica o 
porquê decidiu pôr o som da 
chuva nas faixas em “Garoa” 
e revela detalhes criativos por 
trás da obra. Diz ainda que 
sentiu necessidade durante 
pesquisa conhecer o Brasil 
desde o maestro Heitor Villa-
-Lobos. Leia os melhores tre-
chos do bate-papo:

Diário da Manhã – É preciso 
sair de Goiânia para fazer 
sucesso?

Nay Porttela – Goiânia é 
“coisa de umbigo” para mim, 
sabe? Constrói minha essên-
cia, é onde me inspiro, fico de 
pé no chão e crio as canções. 
Hoje, eu entendo que não pre-
ciso estar num lugar específico 
para que minha música al-
cance as pessoas. Com o stre-
aming, a música chega muito 
rápido a qualquer um com 
acesso à internet, no mundo 
todo. Em abril, fiz um feat com 
a REB (cantora francesa), em 
Paris, enquanto eu estava em 
Goiânia. Nos comunicamos 
pelo WhatsApp. Foi uma expe-
riência muito intensa, como se 
eu estivesse lá na França e ela 
aqui no meu país Goiás (risos). 
Isso é essencial para a música, 
como manifestação artística 
coletiva. Agora em junho, es-
tive no Pitch do WME, em São 
Paulo, representando Goiás 
no maior evento de mulhe-

res da música do Brasil, onde 
meu trabalho foi apresentado 
a mais de 30 curadoras da in-
dústria musical. Independen-
temente de onde eu esteja, a 
música vai além e ganha um 
espaço próprio quando eu 
consigo me comunicar.

DM – “Garoa” mantém som 
da chuva em quase todas 
as faixas. O que te motivou 
a isso?

Nay – O som ao fundo sem-
pre está presente em minhas 
músicas desde o “Nay Vibes”, 
meu trabalho de intérprete, 
que tem ao fundo som de pás-
saros, que curiosamente apa-
recia durante as gravações de 
algumas faixas. Já em “Virade-
la”, meu primeiro disco, o sig-
nificado do título (o vento que 
sopra do mar para terra) me 
inspirou a gravar ao fundo o 
som do mar em quase todas as 

faixas. Agora, em “Garoa”, o sig-
nificado (chuva fina) também 
motivou o som ao fundo das 
gravações, que por sorte foram 
feitas no período de chuvas em 
Goiânia, trazendo a sensação 
de calma e contemplação. Eu 

quero que esses sons ao fundo 
ajudem a conectar o ouvinte à 
mensagem que quero transmi-
tir com aquela canção.

DM – Embora tenha uma 
acentuação indie, “Garoa” 
nos traz ainda musicalidade 
com traços na tradição da 
música popular brasileira. 
Como chegou a esse som 
minimalista?

Nay – Chegar ao som mi-
nimalista de “Garoa” foi um 
processo natural depois de 
“Viradela”, onde fundi todas as 
minhas influências musicais, 
numa mistura de gêneros e 
cada faixa tem estilo diferen-
te. “Garoa” vem mais definido 
e segue a linha minimalista 
abraçando a nossa cultura, na 
busca pela identidade brasi-
leira na arte. Na bossa nova 
foi que comecei na música 
profissionalmente, inspirada 

por Nara Leão, Alaíde Costa, 
Astrud Gilberto. Então, o sam-
ba veio da minha ambição em 
conhecer o Brasil profunda-
mente. Foi aí que conheci a 
Nilze Carvalho, que cantou co-
migo no meu primeiro disco. 
Um sonho realizado. Aprendi 
muito com esses gêneros, que 
são a base das minhas compo-
sições — e mais importante foi 
o de utilizar poucos elementos 
como base e manter a estética 
“clean”, com o foco na mensa-
gem e na palavra cantada, que 
eu tanto valorizo nas minhas 
interpretações.

DM – Por que os arranjos 
de “Garoa” foram pensados 
a partir da perspectiva 
rítmica?

Nay – Quis criar algo que 
celebrasse a música popular 
brasileira, o samba, a bossa 
nova, enquanto incorporava 
elementos contemporâneos. 
O ritmo é a prova das riquezas 
do populário brasileiro. Então, 
escolhi a percussão para ocu-
par o centro das músicas de 
“Garoa”. A partir dela, todos 
os arranjos foram pensados. 
Na pesquisa para construir o 
álbum nasceu dentro de mim 
uma ambição em conhecer o 
Brasil desde Villa-Lobos. Per-
cebi que a simplicidade do 
som permitia que as letras e as 
emoções fossem o foco princi-
pal.

DM – Como anda Nay 
Portella hoje?

Nay – Estou em um contí-
nuo processo de crescimento 
e descoberta. Música é minha 
missão aqui na Terra. É com a 
música que eu me comunico, 
conheço as pessoas, faço ami-
zades e parcerias. A música me 
deu essa porta de independên-
cia do protagonismo no que eu 
faço. Cada novo projeto, como 
“Garoa”, reflete uma etapa des-
sa caminhada, com novas per-
cepções e experiências. Vejo 
a música como uma grande 
porta que me conecta comigo 
mesma, com o mundo e com 
as pessoas.

DM – Por que despontou 
no cenário brasileiro nos 
anos 2010 produzindo 
sonoridade identificada 
com bossa nova?

Nay – Eu nunca fui uma coi-
sa só. Tudo que canto faz parte 
de mim. Não acho que só por-
que sempre vivi em Goiânia eu 
tenho que cantar determinado 
estilo de música. Quero cantar 
toda música que faça a gente 
se sentir mais livre, que ensine 
a aceitar tudo. O que eu faço 
é tentar enxergar fora do meu 
contexto. É valorizar outras 
vidas, outras trajetórias. Algo 
não tão comum a uma garota 
de Goiânia.

Goiana lança disco 
minimalista situado entre 
bossa nova e samba, mas 
não abre mão da catira. 
Ao DM, afirma que sentiu 
necessidade de conhecer 
Brasil desde Villa-Lobos. 
Obra foi gravada no 
estúdio Banana Música, 
em Goiânia

Goiânia: Nay Porttela se liga à capital goiana para construir essência criativa 
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O ritmo é a 
prova das 
riquezas 

do populário 
brasileiro. 
Então, escolhi a 
percussão para 
ocupar o centro 
das músicas de 
‘Garoa’” - Nay 
Porttela, cantora 
e compositora
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Harmonização entre
caviar, champagnes,
espumantes e sake

O caviar é um dos alimen-
tos mais luxuosos do planeta. 
O verdadeiro caviar é feito 
com ovas do chamado “estur-
jão”. Ele é encontrado, prin-
cipalmente, no Mar Cáspio, 
que banha parte da Europa 
e da Ásia. Por isso, os maio-
res produtores de caviar são 
a Rússia e o Irã. Tradicional-
mente, a designação “caviar” 
é apenas utilizada para as 
ovas provenientes das espé-
cies selvagens de esturjão, 
principalmente as do Mar 
Cáspio e seus afluentes, de 
acordo com regra da Rússia 
ou do Irã (caviar Beluga, Os-
setra e Sevruga). 

Essas ovas, consoante a 
sua qualidade (sabor, tama-
nho, consistência e cor) atin-
gem preços altos no mercado. 
Infelizmente, o esturjão, já 
está começando a ser consi-
derado extinto, justamente 
pela produção e comerciali-
zação do caviar, a qual provo-
ca uma pesca excessiva dessa 
espécie.  Na verdade, existem 
múltiplas maneiras de sabo-
rear esta deliciosa iguaria. 
Qual o melhor vinho para 
harmonizar com o caviar? O 
seu sabor é extremamente 
singular e marcante é bas-
tante difícil de igualar e, por-
tanto, encontrar uma harmo-
nização que seja eficiente. À 
primeira vista, o caviar pode 
parecer um alimento salgado. 
Mas o sal está lá para realçar o 
sabor das ovas de peixe e tor-
ná-las mais palatáveis. 

Muito sal, porém, pode ser 
esmagador e arruinará seu 
paladar – especialmente se 
você estiver bebendo vinho 
com ele. A primeira coisa, o 
caviar, como manda a tra-
dição, tem que ser provado 

“puro” durante a prova, para 
que nada interfira nas nuan-
ces causadas pelo encontro 
de sabores das ovas com o 
Champagne. Existe o caviar 
defumado, que é uma iguaria 
que pode ser encontrada em 
muitos países europeus. Ga-
nhou popularidade nos EUA 
e no Canadá, mas talvez você 
ainda não tenha ouvido falar 
dele. 

O caviar defumado é uma 
ótima escolha para aperiti-
vos. Você pode servir caviar 
defumado com creme azedo, 
bolachas ou torradas antes do 
jantar como aperitivo ou após 
a refeição em cima de um pe-
daço de pão ou torradas para 
limpar seu paladar entre os 
pratos. Se você nunca comeu 
caviar defumado antes, reco-
mendo começar com peque-
nas porções até se acostumar 
com seu sabor e textura. 

O caviar Malossol é um 
tipo de caviar que costuma 
ter um preço mais acessível 
feito de ovas de esturjão que 
não envelhece durante tanto 
tempo. Por ter um menor teor 
de sal, este tipo de caviar tam-
bém é chamado de “menos 
salgado” do que outros tipos. 
O caviar real é a variedade 
mais cara de caviar porque 
tem um alto teor de sal. Isto 
significa que ele foi curado 
por um longo período de 
tempo, durante o qual absor-
ve mais sal e desenvolve um 
sabor excepcionalmente rico. 
O caviar Beluga é o mais caro 
do mercado, seguido por Kas-
pia Loulav Caviar e Almas Ca-
viar. O Caviar Baerii vem em 
quarto lugar, com o Caviar 
Oscietra seguindo de perto 
atrás. O Caviar Sevruga não é 
tão caro quanto o Beluga ou 

o Kaspia Loulav, mas ainda 
assim vem a um preço muito 
mais alto do que outros tipos 
de caviar. 

Toque de doçura
Champanhe e espuman-

tes com um toque de doçu-
ra e um par de baixa acidez 
combinam bem com pratica-
mente todas as variedades de 
caviar. O champanhe, o vinho 
espumante são um ótimo par 
para a maioria do esturjão ou 
ovas de salmão, especialmen-
te aqueles que foram enve-
lhecidos em barris de carva-
lho, podem ser um excelente 
par. Experimente uma har-
monização diferente, ser-
vindo um copo de Sake que 
é tradicionalmente servido 
como acompanhamento de 
refeições de sushi no Japão. 
Este vinho de arroz japonês 
tornou-se popular porque é 
feito de arroz fermentado em 
vez de uvas. O Sake combi-
na maravilhosamente com 
caviar porque complementa 
suas notas salgadas. 

Mas eu chamo atenção 
que nem sempre champa-
nhe e caviar acompanham 
uma boa pessoa que pen-
sa no planeta. As melhores 
harmonizações precisam ter 
consciência de que nós so-
mos responsáveis pelo cui-
dado da natureza e com os 
animais que nela habitam, 
falta o silêncio de um olhar 
quem come caviar, precisam 
olhar juntos na mesma dire-
ção.  O esturjão existe desde o 
tempo dos dinossauros, mas 
hoje em dia a ânsia por lucros 
tem provocado uma crise na 
produção de caviar. A espécie 
está criticamente ameaçada 
de extinção. Triste!

Fotógrafo cria 
paisagens paradisíacas

Inglid Martins

A partir do dia 12 de julho, 
esta sexta-feira, a Galeria Lud 
Potrich abre suas portas para 
a exposição “Reconecte Des-
conecte”, com mais de 20 fo-
tografias do artista e fotógrafo 
Marcelo Menezes, que possui 
mais de 20 anos de experiência. 
A obra fica em cartaz na Gale-
ria Lud Potrich (Rua 52, n° 689, 
Jardim Goiás). Suas imagens 
transportam os visitantes para 
paisagens paradisíacas, pro-
porcionando uma experiência 
visual única e envolvente.

A ideia da exposição surgiu 
após uma palestra de Mene-
zes na Faculdade Belas Artes 
em São Paulo, cujo tema era a 
biofilia na reconexão com a na-
tureza e desconexão com vida 
caótica. A hipótese da biofilia 
sugere que os seres humanos 
possuem uma tendência ina-
ta de buscar conexões com a 
natureza e outras formas de 
vida. Nas obras de Menezes, a 
natureza é a personagem prin-
cipal, com árvores imponentes, 
águas cristalinas e pores do sol 
em praias de tirar o fôlego, por 
isso o tema “Reconecte Desco-
necte”

Menezes revela que herdou 
essa sensibilidade de sua mãe, 

que sempre ensinou a impor-
tância da conexão com Deus 
através da natureza. “Eu sem-
pre menciono minha mãe: ela 
se emociona quando vê um pôr 
do sol. Ela me ensinou o valor 
dessa conexão com o essencial, 
eu vejo Deus,” contou ao DM. 
Em sua trajetória, ele relata ter 
vivido experiências sobrenatu-
rais que o conectaram profun-
damente ao plano espiritual. 
Essas vivências são refletidas 
em suas fotografias.

Explorando os biomas do 
Brasil, Marcelo teve a oportu-
nidade de registrar cenários 
incríveis. Para ele, Pirenópolis, 
com suas cachoeiras exuberan-
tes e matas virgens, é um dos 
cenários mais especiais. Goia-
no de nascimento, ele vê no 
Cerrado toda a potencialidade 
de ser único.

“Nas composições que faço, 
o Cerrado tem sido a escolha 
para meus clientes. Muitos se 
surpreendem ao saber que as 
fotos são de Goiás e ficam en-
cantados com a beleza do esta-
do, que acaba se tornando des-
tino para as próximas férias”, 
revela. A curadoria é assinada 
por  Ludmila Potrich, com pro-
jeto da arquiteta Mariana Viana

Marcelo Menezes coloca verde como protagonista de cliques

ARTES VISUAIS

Artista convida público à reflexão sobre conexão humana 
com a natureza em exposição que abre hoje

MARCELO MENEZES/ DIVULGAÇÃO

Verdadeiro caviar: iguaria é encontrada em mar que banha parte da Europa e Ásia 

Artista se destaca em  
cenário artístico de Goiânia

Marcelo Menezes tem se 
destacado em eventos como a 
Casacor (GO), participando de 
quatro edições consecutivas, 
e em Casacor (SP), onde apre-
sentou uma das maiores obras 
de arte em parceria com o pai-
sagista Luciano Zanardo. Sua 
obra “O Tronco”, impressa em 
técnica FineArt em tecido de 
algodão francês, é um exemplo 
de sua capacidade de transfor-
mar espaços com sua arte.

Com mais de 5 metros de 
altura a imponente obra re-
trata uma árvore da espécie 
Eucalyptus Rubustas, que cha-
mou atenção do artista durante 

um passeio no Parque Ibira-
puera em São Paulo, “essa ár-
vore surgiu no meio de tantas, 
chamando minha atenção pela 
beleza, fiz vários registros dela, 
e não poderia ser diferente, no 
painel eu quis retratar toda sua 
magnitude e beleza.”

Através da exposição “Re-
conecte Desconecte”, Marcelo 
convida o público a refletir so-
bre a pergunta: “Por que perde-
mos a conexão com a nossa es-
sência?” Oferece uma pausa na 
rotina e uma oportunidade de 
se reconectar com a natureza e, 
claro, consigo mesmo.
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Dispensa de licença 
ambiental gratuitas em Goiânia

Redação

Serviço gratuito é realizado 
pelo contribuinte na platafor-
ma SimplificaGyn. Já licença 
ambiental simplificada pode 
ser emitida na plataforma com 
apresentação de responsável 
técnico e memorial de carac-
terização do empreendimento 
com emissão de boletos total-
mente digital

As dispensas de licença am-
biental podem ser emitidas de 
forma gratuita e digital, desde 

segunda-feira (8/7), por meio 
da plataforma SimplificaGyn. 
O sistema também possibilita 
emissão de licença ambien-
tal simplificada, com emissão 
de boletos totalmente digital, 
e vinculada ao uso do solo, a 
partir de apresentação de res-
ponsável técnico e memorial 
de caracterização do empreen-
dimento.

O acesso para a emissão da 
licença ou da dispensa é re-
alizado direto pelo portal da 
Prefeitura de Goiânia, no site 
goiania.go.gov.br, clicando em 
Portal do Contribuinte. Em se-
guida, basta informar o CPF e a 
senha, ou criar o seu cadastro. 
No portal, o cidadão deverá cli-
car em Serviços Seplanh e, em 
seguida, em Simplifica Goiâ-
nia. Desta forma, basta seguir 

os passos em tela e solicitar a 
licença ambiental, juntamente 
com o uso do solo.

O SimplificaGyn possibilita 
que as licenças ambientais se-
jam emitidas de forma simpli-
ficada, em até 24 horas após a 
comprovação de pagamento da 
taxa. Neste primeiro momento, 
o serviço estará disponível para 
licenças ambientais para ativi-
dades consideradas de baixo 
risco.

Para atividades considera-
das de médio risco e com até 
500m², a solicitação deverá 
ser realizada pelo profissional 
e pelo proprietário, de forma 
conjunta. Atualmente, cerca 
de 60% dos pedidos de Licen-
ça Ambiental são destinados a 
atividades de baixo ou médio 
risco.

Neste primeiro momento, 
o serviço estará 
disponível para licenças 
ambientais para atividades 
consideradas de baixo 
risco

Emissão da licença é realizado direto pelo
portal da Prefeitura de Goiânia, no site goiania.go.gov.br

MEIO AMBIENTE

Mutirama sedia encontro
de princesas no fim de semana

Redação

A Agência Municipal de Tu-
rismo Eventos e Lazer (Agetul), 
em parceria com a Cia Flor do 
Cerrado, promove o evento 
“Encontro das Princesas”, no 
Parque Mutirama, nos dias 13 
e 14 de julho, a partir das 14h.

Nos dois dias do evento o 
Castelo Alhambra se tornará 
palco para receber as prince-
sas, que sairão ao encontro dos 
visitantes, contagiando alegria 
e formosura pelas três áreas do 
parque Mutirama. 

Conhecido por ser um local 
onde piqueniques já se torna-

ram uma tradição, o Mutira-
ma receberá as princesas mais 
queridas dos contos de fadas. 
Elsa, Ana, Branca de Neve, Ra-
punzel, Cinderela, Bela, Ariel e 
Valente farão aparições espe-
ciais, passeando pelos espaços 
do parque, interagindo e tiran-
do fotos com as famílias, em 

harmonia presente em um am-
biente lúdico e especial, neste 
fim de semana.

As crianças estão convida-
das a irem fantasiadas de suas 
princesas favoritas, para mer-
gulharem ainda mais na magia 
do evento. O evento é gratuito e 
aberto à comunidade.

Evento “Encontro das 
Princesas” será realizado 
no Parque Mutirama, nos 
dias 13 e 14 de julho, a 
partir das 14h

Descoberto buraco negro de massa intermediária

Patrick de Noronha

Astrônomos descobriram 

evidências de um buraco negro 

de massa intermediária (IMBH) 
no aglomerado estelar Omega 
Centauri. Esta descoberta pode 
preencher uma lacuna crucial 
na nossa compreensão da evo-
lução dos buracos negros e da 
formação das galáxias.

Para detectar este IMBH, os 
astrônomos observaram estre-
las se movendo rapidamente 
no centro de Omega Centauri. 
Eles identificaram sete estrelas 
cuja velocidade deveria per-

mitir que escapassem do aglo-
merado, sugerindo a presença 
de um objeto massivo central 
que as mantém ligadas. Essas 
observações permitiram de-
terminar a existência de uma 
massa central de pelo menos 
8.200 massas solares em uma 
região de aproximadamente 
três anos-luz de diâmetro.

Análise dos movimentos 
dessas estrelas não apenas per-
mitiu localizar a região central, 

mas também forneceu uma 
garantia estatística de que as 
observações não foram fortui-
tas. Esta descoberta represen-
ta a prova mais direta até hoje 
da existência de um IMBH em 
Omega Centauri, potencial-
mente o buraco negro massivo 
mais próximo da Terra depois 
de Sagittarius A* no centro da 
Via Láctea.

Descoberta de um IMBH em 
Omega Centauri é um avanço 

significativo na astronomia. Ela 
oferece pistas valiosas sobre a 
formação dos buracos negros 
supermassivos e sobre o papel 
dos aglomerados estelares den-
sos como habitats potenciais 
desses objetos. Esta descoberta 
também pode reforçar a hipó-
tese de que Omega Centauri é 
o núcleo remanescente de uma 
galáxia anã perturbada que se 
fundiu com a Via Láctea.

Descoberta pode 
preencher uma lacuna 
crucial na nossa 
compreensão da evolução 
dos buracos negros e da 
formação das galáxias

Genes possibilitam modificação de bactérias intestinais

Patrick de Noronha

Os cientistas desenvol-
veram uma ferramenta re-
volucionária de edição de 
genes capaz de modificar as 
populações bacterianas no 
microbioma intestinal de ca-
mundongos vivos. Esta ferra-
menta conseguiu alterar um 
gene alvo em mais de 90% 
das bactérias Escherichia 
coli sem efeitos colaterais 
nocivos.

Para superar os desa-
fios da edição genética no 

ambiente complexo do in-
testino, os pesquisadores 
conceberam um vetor de 
entrega utilizando compo-
nentes de bacteriófagos. Este 
vetor visa vários receptores 
de E. coli expressos no in-
testino, transportando um 
editor de bases que modifica 
genes específicos de E. coli. 
Este método permitiu mudar 
uma base A para G no gene 
que produz β-lactamases, 
enzimas responsáveis pela 
resistência aos antibióticos.

A ferramenta de edição de 
bases representa um avanço 
significativo para modificar 
as bactérias diretamente no 
intestino. Ela abre a possi-
bilidade de editar os micró-
bios para combater doenças 
enquanto impede a propa-
gação do DNA modificado. 

Os pesquisadores também 
adaptaram o editor de ba-
ses para modificar um gene 
de E. coli que produz uma 
proteína envolvida em várias 
doenças neurodegenerativas 
e autoimunes.

Esta tecnologia de edição 
genética poderia ser adap-
tada para funcionar em hu-
manos, oferecendo um po-
tencial para modificar as 
bactérias associadas às do-
enças. As próximas etapas 
incluem o desenvolvimento 
de modelos de camundon-
gos com doenças relacio-
nadas ao microbioma para 
medir o impacto das modifi-
cações genéticas específicas 
na sua saúde.

Tecnologia pode ser 
adaptada para funcionar 
em humanos, oferecendo 
um potencial para 
modificar as bactérias 
associadas às doenças

Pesquisa foi feita com camundongos vivos. Ferramenta conseguiu alterar 
um gene alvo em mais de 90% das bactérias nocivas
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Soldado PM é 
assassinado com a 

própria arma enquanto 
comemorava o 

aniversário

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Mantendo a média diária 
desta semana, a noite de quar-
ta-feira registrou mais dois as-
sassinatos em Goiás. Em um 
deles, um soldado da Polícia 
Militar que era lotado em uma 
unidade de elite da corporação 
foi morto com a própria pistola 
com que trabalhava.

Tiago White Rodrigues de 
Araújo, que tinha 33 anos, mo-
rava e trabalhava em Uruaçu, 
na região norte de Goiás. Além 
de pertencer ao Comando de 
Policiamento Especializado 
(CPE), ele também era sócio, 
junto com os dois irmãos, em 
uma pizzaria da cidade.

No final da noite de quar-
ta-feira, o PM foi baleado com 
a própria pistola, depois de 
discutir com um dos irmãos, 
dentro de uma casa, no Setor 
Sul 1. Segundo familiares e tes-
temunhas, autor e vítima sem-
pre se deram bem, mas tiveram 
um desentendimento depois 
de beberem demais durante 
um churrasco, realizado para 
comemorar o aniversário de 
Tiago, que completaria 34 anos 
amanhã.

Mesmo socorrido, o solda-
do morreu após ser atendido 
em um hospital de Uruaçu. 
Testemunhas contaram que 
quando percebeu que o irmão 

havia ido até o quarto para pe-
gar a pistola dele, Tiago ainda 
pulou na piscina para tentar 
escapar dos tiros.

Após a confirmação da mor-
te do soldado, colegas de farda 
localizaram o autor dos dispa-
ros escondido em uma casa na 
Rua Guarujá, no Setor Privê. 
Quando preso, Alexandre Whi-
te confessou o crime.

A pistola que ele usou para 
matar o irmão foi deixada per-
to da piscina. A vítima fatal era 
casado e deixa um filho, menor 
de oito anos. 

Ciúmes gera morte
Em Goianápolis, cidade que 

fica na região metropolitana de 
Goiânia, Edilson Maurício de 
Freitas, 35, usou o tronco de 
uma árvore para atacar um ho-
mem que conversava com sua 
ex mulher. Atingido com vários 
golpes na cabeça, Robson Jú-
lio Andrade, 39, morreu antes 
mesmo da chegada do socorro 
médico.

O autor do homicídio fugiu, 
e, apesar de já ter sido identifi-
cado, não havia sido localizado 
até o início da noite de ontem. 
Caso não se apresente nesta 
sexta-feira, Edilson Freitas terá 
sua prisão solicitada pela polí-
cia.

Mãe confessa ter 
matado o filho 
bebê em Luziânia

Hematomas em várias par-
tes do cérebro levaram médi-
cos legistas a desconfiarem que 
um bebê de apenas cinco me-
ses teria morrido após ser es-
pancado em Luziânia, cidade 
goiana que fica no Entorno do 
Distrito Federal. Quando deu 
entrada com o filho já sem vida 
em um hospital, a mãe alegou 
que o pequeno havia morrido 
asfixiado, enquanto era ama-
mentado. Diante do laudo ex-
pedido pelo Instituto Médico 
Legal, porém, a mulher, ao ser 
levada à Delegacia de Prote-
ção à Criança e ao Adolescente 
(DPCA) de Luziânia confessou 
ter assassinado o próprio fi-
lho, mas se negou a explicar a 
motivação. A PC não divulgou 
a identidade da mãe, nem da 
criança morta por ela.

Falsa funcionária 
de embaixada 
enganava médicos

Policiais civis de Goiás 
prenderam, em Viçosa, Minas 
Gerais, uma mulher de 33 anos 
que teria enganado vários mé-
dicos em diferentes cidades 
do Brasil. Somente uma das 
vítimas, que mora em Goiânia, 
perdeu o equivalente a R$ 40 
mil. Pelo que foi apurado pela 
equipe do 4ª Distrito Policial 
de Goiânia, Bárbara Elisa Bal-
bino Teixeira se passada por 
funcionária de uma embaixa-
da, e prometia conseguir faci-
lidades, e até passagens para a 
Alemanha, em troca de aten-
dimentos, medicação, e pro-
cedimentos estéticos. A vítima 
de Goiânia, que é dona de uma 
clínica no Setor Marista, con-
tou que realizou vários atendi-
mentos remotos, pela Internet, 
e que enviou medicamentos de 
alto custo para Bárbara, que, 
descobriu-se, enganou tam-
bém, médicos cirurgiões em 
outros estados.

Adolescente é 
molestada por 
motorista 
durante viagem

Terminou de forma traumá-
tica a viagem que uma adoles-
cente de 16 anos fez sozinha, 
com a autorização dos pais, 
de Gurupi, no Tocantins, para 
Goiânia. No meio da madruga-
da, enquanto dormia, a menor 
foi acordada com um homem 
que estava com o órgão genital 
para fora, em cima dela. Como 
a adolescente gritou, o maníaco 
fugiu assustado para o segundo 
andar do veículo, mas logo foi 
identificado. Segundo a polí-
cia, o autor da agressão sexual 
é um dos motoristas que se re-
vezaram na direção do ônibus 
durante a viagem. Ele foi preso 
e autuado em flagrante logo 
após o ônibus entrar na Rodo-
viária de Goiânia, já que a me-
nor, após sofrer o abuso, ligou 
para os pais, que telefonaram 
para a Polícia Militar, e para o 
Conselho Tutelar. O motorista, 
que não teve a identidade reve-
lada, foi autuado, em flagrante, 
por importunação sexual.

Placidina condena 
acusados de corrupção a 

305 anos de prisão
Quatro réus estão envolvidos em um esquema de 

fraude em licitações, corrupção, peculato e lavagem 
de dinheiro no município de Cachoeira Dourada

Redação

A juíza Placidina Pires juíza 
Placidina Pires, da 1ª Vara dos 
Feitos Relativos a Delitos Prati-
cados por Organização Crimi-
nosa e de Lavagem ou Oculta-
ção de Bens, Direitos e Valores, 
condenou, quatro réus envolvi-
dos em um esquema de fraude 
em licitações, corrupção, pecu-
lato e lavagem de dinheiro no 
município de Cachoeira Dou-
rada.

As penas pelos crimes pra-
ticados entre os anos de 2014 
e 2018, excedem mais de 300 
anos. Todos os criminosos 
investigados no caso foram 
denunciados pelo Ministério 
Público (MP), porém, em mo-
mentos diferentes, razão pela 
qual o processo foi desmem-
brado.

Antônio Donizete Momen-
té foi condenado a 78 anos e 6 
meses de reclusão, enquanto 
Saulo Oliveira Rodrigues rece-
beu uma pena de 305 anos e 
11 meses de reclusão. Juscelino 
José Garcia recebeu pena de 99 
anos e 11 meses de reclusão e 
Euclydes Prioli Júnior teve a 
pena estipulada em 80 anos 
e 11 meses de reclusão. Com 
exceção de Juscelino, os três 
réus estão impedidos de exer-
cer funções ou cargos públicos 
pelo prazo de oito anos, após o 
trânsito em julgado da ação.

De acordo com a sentença, 
os criminosos atuavam de for-
ma coordenada, com um plano 
bem delineado para fraudar li-
citações e superfaturar contra-
tos. Eles criaram empresas de 
fachada e simularam concor-
rências públicas para garantir 
que essas empresas ganhas-
sem os contratos. O esquema 
incluía a contratação fictícia de 
serviços de assessoria jurídica 
e outros serviços que nunca fo-
ram prestados.

Entre 2014 e 2015, o gru-
po conseguiu desviar R$ 
235.208,40 de Cachoeira Dou-
rada, o que, no entanto, repre-
senta apenas uma parte dos 
prejuízos causados, já que não 
contabiliza os desvios prove-
nientes do superfaturamento 
de contratos e outras opera-
ções fraudulentas realizadas 
entre 2016 e 2018. A investiga-
ção sugeriu que as atividades 
criminosas se estenderam por 
pelo menos quatro anos, de-
monstrando a profundidade e 
a persistência da organização 
criminosa.

Placidina Pires destacou 

que os crimes foram pratica-
dos de maneira consciente e 
voluntária pelos envolvidos, 
“evidenciando a delinquência 
profissional e a reiteração das 
práticas ilícitas”. Ainda segun-
do a juíza, a complexidade da 
organização e a magnitude dos 
desvios justificaram as penas 
severas aplicadas, que tiveram 
por objetivo não apenas punir 
os responsáveis, mas também 
prevenir futuras ocorrências de 
corrupção.

Divisão de tarefas
De acordo com a denún-

cia, Antônio Donizete e Saulo 
Oliveira foram presidentes da 
Câmara Municipal de Cacho-
eira Dourada em 2014 e 2015, 
respectivamente, e valiam-se 
de suas posições de poder para 
superfaturarem contratos.

As empresas contratadas 
eram obrigadas a devolver par-
te dos valores (que chegava a 
até 50% do valor) a eles para 
manterem ou renovarem seus 
contratos. Juscelino e Euclydes 
eram servidores da Casa e fo-
ram escolhidos pelo grupo para 
receber e repassar as propinas. 
Atuavam, portanto, como inter-
mediários.

Ainda segundo apuração, 
todos os presidentes da Câma-
ra Municipal local – entre 2014 
e 2018 – se comprometiam, an-
tes mesmo de assumir o cargo, 
a prosseguir com o esquema, 
que alcançava esferas políticas, 
públicas, empresariais e finan-
ceiras.

Os presidentes também no-
mearam funcionários de em-
presas particulares para ocu-
parem cargos comissionados 
na Casa de Leis, sem que esses 
soubessem. Os cheques emiti-
dos para pagamento dos servi-
dores fantasmas eram desvia-
dos e os valores revertidos para 
pagamento de propinas.

Além disso, eles ainda exi-
giam de alguns servidores de-
volvessem parte dos salários 
para não serem exonerados e 
assim manterem seus cargos. 
Os pagamentos foram compro-
vados por meio da microfilma-
gem dos cheques que foram 
depositados na conta do Presi-
dente da Câmara e na conta de 
“laranjas”, que, no caso, eram 
um servidor da Câmara Mu-
nicipal e um empresário. Um 
ex-servidor também relatou 
o esquema de pagamento de 
“mensalinho” e uma advogada 
fez colaboração premiada.

Placidina Pires, juíza da 1ª Vara dos Feitos Relativos a Delitos Praticados 
por Organização Criminosa e de Lavagem ou Ocultação de Bens, 

Direitos e Valores
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REFORMA TRIBUTÁRIA

Inclusão da carne na cesta 
básica com alíquota

zero gera debate
Relator da regulamentação da reforma tributária, Reginaldo Lopes (PT-MG), 

decidiu, nos instantes finais da votação, incluir as carnes na lista de produtos da 
cesta básica nacional, que terão alíquota zero

FOLHAPRESS

O relator da regulamentação 
da reforma tributária, Reginal-
do Lopes (PT-MG), decidiu, 
nos instantes finais da votação, 
incluir as carnes na lista de pro-
dutos da cesta básica nacional, 
que terão alíquota zero.

“Estamos acolhendo no re-
latório da reforma todas as pro-
teínas: carnes, peixe, queijos e, 
lógico, o sal. Porque o sal é um 
ingrediente da culinária brasi-
leira”, anunciou no plenário da 
Câmara dos Deputados.

A decisão ocorre após dias 
de impasse em torno do tema 
e evitou um risco de derrota 
para o presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), que atuou 
diretamente para tentar barrar 
a medida.

Um destaque para incluir 
as carnes foi apresentado pelo 
PL, partido do ex-presidente 
Jair Bolsonaro e da oposição 
ao governo de Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT). Como o texto-ba-
se já havia sido votado pelos 

parlamentares, o destaque foi 
apreciado para confirmar a de-
cisão sobre a cesta básica.

A emenda foi aprovada por 
447 votos favoráveis e 3 contrá-
rios, além de duas abstenções.

O tratamento tributário das 
carnes foi um dos temas mais 
polêmicos durante a discussão 
do projeto na Câmara.

Polêmica
O presidente da Câmara se 

reuniu diversas vezes com re-
presentantes da FPA (Frente 
Parlamentar da Agropecuária) 
para tratar do assunto. Em con-
fraternização promovida pelo 
PSD na noite de terça (9), Lira 
teve uma discussão acalorada 
com o presidente da entidade, 
o deputado Pedro Lupion (PP-
-PR), sobre a questão.

Após a decisão ser anun-
ciada, Lupion afirmou que foi 
feita uma decisão “política do 
plenário”. “A maioria dos líderes 
fez conta e viu que o resultado 
seria favorável à inclusão das 
proteínas. É o voto, a máxima 

da Câmara que a maioria tem 
voto e a minoria, regimento”, 
afirmou. “Aplaudimos a deci-
são do relator, uma decisão po-
lítica que evita uma disputa de 
plenário muito ruim.”

Lupion afirmou que a ban-
cada ruralista “negociou longa-
mente” com líderes, membros 
do grupo de trabalho e, princi-
palmente, com Lira. “É impor-
tante ressaltar que o presidente 
Arthur Lira tomou um papel de 
articulador nesse tema, a res-
ponsabilidade de conduzir esse 
tema e nunca deixou de nos ou-
vir. Às vezes bem, às vezes mal, 
muitas vezes sem concordar 
com nossos pleitos”.

A bancada ruralista é uma 
das mais poderosas do Con-
gresso e é favorável à inclusão 
da proteína animal. Lira voltou 
a se reunir com membros da 
FPA já com a votação do pro-
jeto em curso, na tarde desta 
quarta. Não houve acordo, e 
deputados da bancada disse-
ram que haveria votos para 
aprovar o destaque.

 OMS preocupada com uma nova 
cepa da “varíola dos macacos”

Patrick de Noronha

Uma nova cepa do vírus 
mpox (varíola dos macacos) 
foi identificada na República 
Democrática do Congo (RDC). 
Esta cepa, denominada “Ib”, é 
mais perigosa e transmissível 
do que as anteriores. Ela está 
causando grande preocupação 
entre as autoridades de saúde 
e pesquisadores, incluindo a 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS). 

As autoridades congolesas 

aprovaram o uso de vacinas 
para combater esta nova cepa 
e implementaram medidas 
preventivas para limitar os 
contatos de risco. Apelos fo-
ram feitos para intensificar a 
pesquisa sobre o vírus e acele-
rar a distribuição das vacinas 
para controlar esta epidemia.  
A nova cepa “Ib” se destaca pela 
sua capacidade de se propagar 
não apenas por via sexual, mas 
também por contato não se-
xual, o que aumenta os riscos 
para a população. Esta cepa já 

causou a morte de crianças e 
pode se espalhar para outros 
países vizinhos, como Ruan-
da, Burundi e Uganda. Os pes-
quisadores destacam que esta 
cepa é potencialmente mortal e 
que sua propagação mais fácil 
e suas consequências mais se-
veras são particularmente pre-
ocupantes. 

A situação na RDC é alar-
mante e requer uma resposta 
rápida e coordenada para evi-
tar uma propagação interna-
cional. 

Goleiro baleado por 
PM durante jogo 
repercute na mídia 
nacional

Hélio Lemes

O goleiro do Grêmio Anápo-

lis, Ramon Souza, foi baleado 

na perna por um Policial Mili-

tar, após uma confusão no due-

lo entre Centro Oeste X Grêmio 

Anápolis pela Divisão de Aces-

so do Campeonato Goiano de 

2024, na noite de quarta-feira, 

10.

A reportagem entrou em 

contato com a Federação Goia-

na de Futebol (FGF) responsá-

vel por organizar a competição, 

e a Federação afirmou que no 

momento está tomando co-

nhecimento dos fatos. A FGF 

também fez questão de lembrar 

que a bala que atingiu o goleiro 

Ramon é de borracha, não letal, 

e que em breve irá se posicionar 

sobre o corrido.

A Polícia Militar do Estado 

de Goiás (PMGO) informou, 

também em nota, que foi aberto 

o procedimento administrativo 

para apurar os fatos com o de-

vido rigor. O fato repercutiu em 

diversos veículos de comunica-

ção pelo país.

Cantora gospel é 
baleada durante 
tiroteio em feira de 
Goiânia

A cantora gospel Keyla Silva 

Marinho Costa, 49, foi baleada 

durante um tiroteio em uma 

feira no Setor Centro-Oeste, em 

Goiânia.

A cantora e missionária 

comprava um pastel quando foi 

atingida por um tiro no quadril.

O marido de Keyla disse que 

o atirador apontou para outra 

pessoa. “Minha esposa estava 

no lugar errado e na hora erra-

da. Ela foi comprar um pastel 

para minha sogra e, quando foi 

pagar, chegou um homem ati-

rando em um jovem que estava 

atrás dela”, contou Max Costa 

em entrevista à TV Anhangue-

ra.

Keyla está estável. Ao UOL, 

o Hospital Estadual de Urgên-

cias Governador Otávio Lage 

de Siqueira (Hugol) informou 

que a cantora está internada na 

enfermaria da unidade, possui 

estado geral regular, consciente 

e respira espontaneamente.

A PM prendeu 3 pessoas 

em flagrante de domingo para 

segunda. O caso está sendo 

investigado pela Delegacia de 

Homicídios, sob sigilo, a fim de 

não atrapalhar as investigações. 

(Folhapress).

Castramóvel em 
Bom Jesus de Goiás 
completa um ano

Aconteceu,  no dia 5,  o pri-
meiro aniversário do Castramó-
vel no município de Bom Jesus 
que,  em um ano, realizou mais 
de mil e trezentas cirurgias de 
castrações, segundo informou 
a Rafaela Gomes, médica vete-
rinária responsável pelo local.

O Castramóvel tem o objeti-
vo de regulamentar e organizar 
o controle populacional de ani-
mais errantes, bem como, ani-
mais de famílias carentes.

A castração acontece de se-
gunda a sexta, na feira coberta 
do município de Bom Jesus, 
onde é 100% custeado pela pre-
feitura, com o que há de melhor 
em estrutura e tecnologia para 
que os pets tenham total ampa-
ro no pré, durante e pós cirúrgi-
co.

O evento contou com a pre-
sença do prefeito Adair Hen-
riques. primeira Dama Fátima 
Portilho, voluntários da ONG 
dos animais de rua, secretários, 
empresários e populares em ge-
ral.

Votorantim 
Cimentos vai dobrar 
a capacidade de 
produção da fábrica 
de Edealina (GO)

A Votorantim Cimentos, em-
presa de materiais de constru-
ção e soluções sustentáveis, vai 
investir R$ 200 milhões na am-
pliação da sua fábrica no muni-
cípio de Edealina, no estado de 
Goiás, que irá adicionar mais 
1 milhão de toneladas sobre a 
atual capacidade de produção 
de cimento na unidade.

O projeto consiste na cons-
trução de uma nova linha de 
moagem na unidade goiana 
que irá dobrar a sua capacidade 
de produção, totalizando 2 mi-
lhões de toneladas de cimento 
por ano. A previsão é que a obra 
seja concluída já no segundo 
semestre de 2025.

A ampliação da fábrica de 
Edealina (GO) integra um pro-
grama abrangente de R$ 5 bi-
lhões de investimento para os 
próximos cinco anos focado em 
crescimento e competitividade 
estrutural das operações da Vo-
torantim Cimentos no Brasil.

Esse programa abrange as 
operações da companhia em 
todas as regiões do país, com in-
vestimentos estruturantes para 
elevar a capacidade de produ-
ção de cimento, competitivida-
de, utilização de combustíveis 
alternativos e reduzir as emis-
sões de CO2. “Nossa fábrica de 
Edealina já é uma referência 
para os clientes e para o mer-
cado da região Centro-Oeste e 
estados vizinhos”,  afirma o CEO 
global da Votorantim Cimentos, 
Osvaldo Ayres Filho.

Decisão ocorre após dias de impasse em torno do tema na Câmara dos Deputados
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Área plantada de arroz em Goiás deve ter 
crescimento de mais de 23%, segundo IBGE

REDAÇÃO

O Levantamento Sistemá-
tico da Produção Agrícola 
(LSPA), divulgado pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE) nesta 
quinta-feira (11), apontou 
que a área plantada de arroz 
em Goiás deve ter um cresci-
mento de 23,2% na safra 2024, 
alcançando 23,5 mil hectares. 
Com isso, a produção do grão 
no estado deve chegar a 110,8 
mil toneladas, um aumento de 
17,7% em relação à safra ante-
rior.

“A expectativa para a pro-
dução de arroz em Goiás é 
bastante positiva”, disse o 
secretário Pedro Leonardo 
Rezende, da Secretaria de 
Estado de Agricultura, Pecu-

ária e Abastecimento (Seapa). 
“Estamos confiantes de que 
os produtores goianos conti-
nuarão investindo na cultura, 
contribuindo para o aumento 
da produção e da produtivi-
dade do arroz no estado”, con-
cluiu.

Em nível nacional, a pro-
dução de arroz deve chegar a 
10,7 milhões de toneladas, um 
aumento de 1,8% em relação à 
estimativa do mês anterior e 
de 4,1% em relação ao volume 
produzido em 2023. Esse au-
mento se deve principalmente 
à expansão da área plantada, 
que cresceu 6,7%, enquanto o 
rendimento médio teve uma 
queda de 2,8%.

Goiás segue em 4º na 
produção de grãos

O LSPA ainda revelou que 
Goiás se mantém como o 
quarto maior produtor de 
grãos do país, com uma parti-
cipação de 10,6% na produção 
nacional. Mato Grosso lidera o 
ranking, com 29,3% da produ-

ção de cereais, leguminosas e 
oleaginosas, seguido pelo Pa-
raná (13,3%) e Rio Grande do 
Sul (12,7%).

Sobre a LSPA

O Levantamento Sistemá-
tico da Produção Agrícola 
(LSPA) é uma pesquisa reali-
zada pelo IBGE que fornece 
informações sobre o plantio, 
colheita, produção e rendi-

mento médio dos principais 
produtos agrícolas do país. A 
pesquisa é realizada mensal-
mente e acompanha as lavou-
ras desde a fase de intenção de 
plantio até o final da colheita.
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Área destinada à rizicultura em Goiás tem expectativa de crescimento, segundo IBGE - Foto: Lucas Eugênio

Dado foi revelado pelo 
LSPA, divulgado nesta 
quinta-feira; Goiás segue 
como o quarto maior 
produtor de grãos do país

Produção de biocombustíveis
em Goiás tem alta de 17%

REDAÇÃO

A produção de biocombustí-
veis em Goiás teve alta de 17% 
em 2024, o melhor crescimento 
acumulado para um primei-
ro quadrimestre nos últimos 
nove anos. O estado também 
registrou o aumento de 15% na 
produção de etanol de janeiro 
a abril, valor que corresponde 

a um crescimento de 58 mil m³, 
em comparação com o mesmo 
período do ano anterior.

O bom desempenho é refle-
xo das medidas implementa-
das pelo Governo de Goiás, por 
meio da política do etanol, e 
reflete diretamente na redução 
da carga tributária proporcio-
nada pelas medidas, conforme 
apuração do Instituto Mauro 
Borges (IMB).

Biocombustíveis
Também foram criados mais 

de três mil novos empregos em 
Goiás, o que contribui para o fo-
mento e fortalecimento da eco-
nomia local. O valor representa 

aumento de 5% no estoque mé-
dio de empregos, entre janeiro e 
abril de 2024.

Ainda, a atividade de bio-
combustíveis representa 9,5% 
de todo o estoque de emprego 
da indústria de transformação 
goiana no período.

“As medidas adotadas pela 
gestão demonstram como a 
redução de impostos pode fo-
mentar o desenvolvimento de 
setores-chave da economia 
regional. Vamos continuar im-
pulsionando a produção de 
biocombustíveis e fortalecendo 
a indústria estadual,”, destaca 
o secretário-geral de Governo, 
Adriano da Rocha Lima.

Também foram criados 
mais de três mil novos 
empregos em Goiás, o que 
contribui para o fomento 
e fortalecimento da 
economia

Desempenho é reflexo das medidas implementadas pelo Governo de 
Goiás, por meio da política do etanol - Foto: Divulgação.

PIB do agro recua 2,2%
no 1º trimestre, aponta Cepea

REDAÇÃO

O Produto Interno Bruto 
(PIB) do agronegócio brasileiro 
registrou uma queda de 2,2% 
no primeiro trimestre de 2024, 
de acordo com dados do Centro 
de Estudos Avançados em Eco-
nomia Aplicada (Cepea).

A desvalorização dos pre-
ços agropecuários e a redução 
na produção de importantes 

commodities agrícolas foram os 
principais fatores que influen-
ciaram esse resultado.

Todos os setores do agro-
negócio apresentaram retra-
ção: insumos (-4,9%), primário 
(-3,43%), agroindústria (-1,31%) 
e agrosserviços (-1,57%).

A queda no valor bruto de 
produção de fertilizantes, ra-
ções, máquinas agrícolas e de-
fensivos afetou particularmente 

o segmento de insumos.
A queda nos preços de com-

modities como algodão, café, 
milho, soja e trigo impactou o 
PIB do segmento primário agrí-
cola. A expectativa de redução 
na produção anual, especial-
mente de milho e soja, também 
contribuiu para a diminuição 
de 4,04% no PIB.

Na pecuária, o PIB também 
recuou, com destaque para os 

setores de bovinocultura para 
corte e leite, e suinocultura.

Agroindústria
A agroindústria teve uma 

queda de 1,31% no trimestre, 
com um desempenho negativo 
nas indústrias de base agrícola, 
contrabalançado pelo cresci-
mento nas de base pecuária.

Apesar do aumento na pro-
dução industrial e da redução 
nos custos com insumos, os 

preços mais baixos impactaram 
o PIB, enquanto na indústria 
pecuária, a ampliação da pro-
dução e a redução de custos im-
pulsionaram o crescimento.

Os agrosserviços refletiram 
os resultados dos segmentos a 
montante em cada ramo. No 
ramo agrícola, os agrosservi-
ços caíram 3,98%, enquanto no 
ramo pecuário houve um au-
mento de 3,91%.


